
Vice-governador visita obras do 
Anel Viário de Montes Claros
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Assinatura, Relacionamento com o Assinante e Departamento Comercial: 
comercialgazeta@gazetanortemineira.com.br (38) 3229-4600                  Assista o Jornal Gazeta Norte Mineira

de segunda a sexta: 6H30 - 12H - 18H30  Canal: 2 ou 2.1 

ESPORTE 11

O Cruzeiro conseguiu abaixar um pouco a po-
eira levantada pela eliminação na primeira fase da 
Copa do Brasil ao garantir, nesse domingo (25/2), 
a classificação para a semifinal do Campeonato 
Mineiro. 

Decisão do STF sobre o ITBI 
promete movimentar o 
mercado imobiliário

Cruzeiro vence o Pouso 
Alegre e se classifica 
para a semifinal do 
Mineiro

POLÍTICA 3
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R O agronegócio respondeu por 22% do Produto Interno 
Bruto (PIB) de Minas Gerais, somando R$ 205 bilhões em 
2022, segundo o dado mais recente disponível. E onde tem 
economia aquecida, tem emprego. No último ano, o setor 
criou 1,2 mil novos postos de trabalho no campo, número 
justificado pelo bom desempenho das lavouras. Nesse do-
mingo (25), foi celebrado o Dia do Agronegócio.

A taxa de suicídio entre jovens cresceu 6% por ano 
no Brasil entre 2011 a 2022, enquanto as taxas de notifi-
cações por autolesões na faixa etária de 10 a 24 anos de 
idade evoluíram 29% ao ano no mesmo período. Os nú-
meros apurados superam os registrados na população 
em geral, cuja taxa de suicídio apresentou crescimento 
médio de 3,7% ao ano e de autolesão de 21% ao ano, 
no período analisado. 

Agronegócio responde por 22% do PIB de MG e 
soma 1,2 mil novas vagas com carteira em 2023

Fiocruz alerta para aumento da taxa de 
suicídio entre criança e jovem

REGIONAL 4

Ammesf confirma que Municípios vão receber 
três parcelas referentes ao Acordo da Saúde
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JUSTIÇA 12

O vice-governador também vistoriou as obras do Anel Viário de Montes Claros, com 1,6 quilômetros concluídos no trecho D-Nor-
deste e com evolução de 90% nos 9,6 quilômetros do trecho C. Dos 2,8 quilômetros do trecho B, 15% já estão prontos. A obra 
atenderá um dos maiores entroncamentos rodoviários do país, integrando as rodovias BR-135, BR-365 e BR-251.

AGRONEGÓCIO 9

Prefeitura de Pirapora 
intensifica os trabalhos 
para sanar causados 
pelas chuvas

JUSTIÇA 9

A Associação dos Municípios da Bacia do Médio São Francisco (Am-
mesf ) informa aos prefeitos e secretários de Saúde que o Acordo do 
Fundo Estadual de Saúde terá o pagamento de três parcelas, a partir do 
mês de março. Foi confirmado pelo Governo de Minas, que os primeiros 
repasses, para 839 municípios, deverão ser transferidos para os Fundos 
Municipais de Saúde, até o dia 08/03. 

REGIONAL 4

O Projeto de Lei 5686/23 define regras para o 
controle de conteúdos que estimulem a violência 
ou incidentes com múltiplas vítimas (IMV) em es-
colas. A proposta altera o Marco Civil da Internet, o 
Código Brasileiro de Telecomunicações e a Lei Geral 
de Proteção de Dados Pessoais (LGPD).

Projeto estabelece regras 
para monitorar conteúdos 
que estimulem violência 
em escolas
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VINÍCIUS MARINHO BRUSAROSCO
CONSULTOR DE SEGURANÇA DA INFORMAÇÃOSegurança cibernética versus prevenção de 

ataques: qual estratégia é eficaz? (Parte 2)
A automação nas aplicações de 

patches desempenha um papel 
crucial na segurança cibernética, 
oferecendo uma abordagem efi-

ciente e ágil para manter os siste-
mas atualizados e protegidos con-

tra vulnerabilidades conhecidas. A 
importância desse processo reside 
na capacidade de mitigar riscos de 
segurança, uma vez que as falhas de 
software são frequentemente ex-
ploradas por ameaças cibernéticas.

Indicadores como a velocidade 
de implementação de patches, a 
cobertura de atualizações e a redu-
ção do tempo de exposição a vul-
nerabilidades críticas são métricas 
relevantes para avaliar a eficácia da 
automação nesse contexto. Além 
disso, a automação na aplicação 
de patches está intrinsicamente 
ligada à gestão de vulnerabilida-
des, pois contribui para a identifi-
cação proativa e a correção rápida 
de falhas, fortalecendo as defesas 
cibernéticas. A prevenção de ata-
ques é diretamente beneficiada 
pela implementação automatizada 
de patches, pois reduz a janela de 

oportunidade para que adversários 
explorem vulnerabilidades não cor-
rigidas, fortalecendo assim a pos-
tura de segurança global de uma 
organização.

Sistemas de detecção de intru-
sões que monitoram o tráfego de 
rede em busca de atividades suspei-
tas e tentativas de invasão, por meio 
de emissão de alertas seguidos de 
aplicação de medidas para bloque-
ar ou mitigar possíveis ataques.

E, por fim, profissionais podem 
recorrer a plataformas de geren-
ciamento de vulnerabilidades, que 
trabalham para centralizar as ativi-
dades de gestão, permitindo que 
os profissionais identifiquem, clas-
sifiquem e corrijam essas suscetibili-
dades de forma mais eficiente. Essas 
ferramentas oferecem recursos avan-
çados, como relatórios detalhados e 
integração com outras ferramentas 

de segurança.
Nesse sentido, é importante frisar 

que a prevenção de ataques e a ges-
tão de vulnerabilidades são aspectos 
fundamentais da segurança da in-
formação nas empresas. Investir em 
medidas preventivas e na automação 
nas correções de vulnerabilidades é 
essencial para proteger os dados, 
preservar a reputação e cumprir as 
regulamentações relacionadas à se-
gurança da informação.

A implementação de uma estraté-
gia eficaz de prevenção de ataques e 
gestão de vulnerabilidades requer a 
adoção de abordagens sistemáticas, 
o uso de ferramentas adequadas 
e o monitoramento contínuo dos 
sistemas e redes. A partir dessas me-
didas, as empresas podem reduzir 
significativamente o risco de ataques 
cibernéticos e garantir a segurança 
de seus sistemas e dados.

VIVIANE GAGO
ADVOGADA E CONSTELADORA PELO INSTITUTO DE PSIQUIATRIA DA USP (IPQ/USP)

GUSTAVO ALONGE 
ESPECIALISTA EM MARKETING DIGITAL E CEO 

DA ENGAJATECH

ITALI COLLINI
ECONOMISTA, INVESTIDORA ANJO E DIRETORA 

DA POTENCIA VENTURES

O envelhecer e seus impactos 
na sociedade (Parte 2)

A importância do TikTok e outras 
redes no mundo dos negócios (Parte 2)

Sociedade: os problemas de gênero que as políticas de 
igualdade salarial e cotas não resolvem sozinhas (Parte 3)

O fato é que pelo menos no meu 
entorno vejo as pessoas viverem por 
muitos e muitos anos, com uma saú-
de mental e lucidez invejáveis, para 
terem uma ideia agora dia 03/02/24 
fui convidada diretamente pela ani-
versariante, minha tia Reny, para o 
seu aniversário de 95 anos de ple-
na elegância , lucidez e sabedoria, 
dia 17/02/24 fui convidada para os 
90 anos da Tia Maura, mãe de um 
amigo querido, minha sogra com 
83 anos é lúcida, minha tia Neter 
com 94 anos, minha tia Dirce com 
91 anos, cheia de opinião, bonita, 
arrumada, voz firme e acompanha as 
mídias sociais; e tudo isso pertinho 
de mim para testemunhar a longevi-
dade dessas mulheres

O nosso país além de ter que 
olhar para a melhora de muitos as-
pectos a exemplo da educação, aca-
bar com a corrupção, da melhora da 
malha logística do país, precisa tam-
bém criar ferramentas, meios de me-
lhorar também a qualidade de vida 

dos idosos, promovendo atividades 
culturais, acessibilidade, cursos, gru-
pos, programas voltados para eles, 
assim como outros países já o fazem 
há muito tempo a exemplo da Suiça, 
Noruega, Suécia, Alemanha dentre 
outros.

Interessante abrir um parêntese 
para falar sobre como o idoso é visto 
no Japão, a velhice é sinônimo de 
sabedoria, a cultura do idoso orien-
tal têm como tradição cuidar bem e 
reverenciar os idosos, fruto de as-
pectos milenares em que dignidade 
e respeito são valores cultuados por 
eles.

Vamos parar e pensar antes de 
expressar frases como “Você não 
tem mais idade para isso”, “Você não 
aparenta ter essa idade”, “Depois de 
certa idade”, “Você está bem/ bonita 
para sua idade”, dentre outras; que 
só tem como finalidade colocar as 
pessoas para baixo.

E para finalizar compartilho que 
essa semana em que vi meu padri-

nho partir com 77 anos e também 
celebrei os 60 anos de uma amiga 
querida, pude trocar com minha 
amiga desde a adolescência várias 
coisas importantes sendo uma delas 
a reflexão relacionada ao fato de que 
quanto mais avançamos na caminha-
da da nossa vida devemos buscar 
sabedoria para nos adaptar aos dife-
rentes ciclos e momentos de nossas 
vidas, simplificar nossa vida como 
um todo inclusive avaliando sobre 
o que precisamos e o que não pre-
cisamos material e espiritualmente 
em nossas vidas e lutar para manter 
ao máximo nossa autonomia e inde-
pendência.

Abraços e boas reflexões para to-
dos. Como diz Oswaldo Montenegro 
“Se puder, envelheça”: .... ficar velho 
é sacar nossa própria desimportân-
cia”. Algo importante de pontuar 
em um mundo onde as pessoas têm 
uma vaidade, arrogância e falta de 
sabedoria implacáveis e destrutivas 
para consigo e para com os outros.

É claro que há atividades e se-
tores produtivos que combinam 
mais com uma plataforma do 
que com outra. Por essa mesma 
razão, é essencial entender que 
existem várias redes sociais, de 
forma a elencar quais gostaria de 
estar presente e priorizar as que 
considerar mais o foco para seu 
negócio.

Ajuda muito a explicar a im-
portância das redes sociais como 

o TikTok, o Instagram ou o Fa-
cebook no mundo dos negócios 
ao observar que é crescente o 
número de lojas virtuais. Muitas 
começaram, inclusive, do zero, 
sem qualquer gasto. Hoje em dia, 
a maioria das plataformas dis-
ponibilizam uma estrutura para 
receber você e para você poder 
vender seus produtos. Elas já têm 
recursos de e-commerce integra-
dos e cada vez mais querem que 

a pessoa compre dentro da pla-
taforma.

Nesse sentido, também deve-
mos destacar que o avanço das 
redes sociais e de suas diversas 
ferramentas permitiu a expansão 
total do e-commerce, de modo 
que, ao compreender bem o 
funcionamento de cada uma, é 
possível desenvolver vários tipos 
de negócios, bastando apenas 
ter um celular e criatividade. Às 

vezes, nem é preciso ter o pro-
duto, porque a pessoa faz drop-
shipping, ou seja, atua como in-
termediária entre consumidor e 
fornecedor, por meio da criação 
de uma loja virtual personaliza-
da, com a possibilidade de você 
usar suas redes sociais para criar 
conteúdo em cima desse produ-
to, divulgá-lo e lucrar com esse 
tipo de negócio.

O empresário não deve hesi-

tar em procurar auxílio com uma 
consultoria que pode lhe ajudar 
a construir ou a fortalecer a sua 
existência dentro do marketing 
digital. Há sites de empresas 
como a Engajatech que concentra 
boas informações para mudanças 
de rota ou o pontapé inicial na 
sua imersão às redes sociais. 

Um fato é certo. Qualquer em-
presa que não produzir conteúdo 
digital em menos de dez anos 

certamente correrá riscos de so-
brevivência, porque terá muitas 
dificuldades para poder conver-
sar e alcançar o seu público. Nes-
sas plataformas, é muito grande 
a oportunidade e o espaço de 
crescimento para empreendedo-
res. Lembre-se que é nesse uni-
verso que boa parte das marcas 
passam, cativam e permanecem 
na memória de grande parte dos 
consumidores.

Em 2013, quando começava 
meus estudos de gênero, as mu-
lheres representavam 25% dos 
CPFs cadastrados na bolsa de valo-
res, de acordo com a B3, enquan-
to que as profissionais do mer-
cado financeiro com certificação 
CFA representavam menos de 10% 
dos certificados. A Forbes fez um 
levantamento das profissões mais 
sexistas de acordo com diferença 
salarial e, acreditem se quiserem, 
caminhoneiro figura em décimo 
lugar enquanto que assessor de 
investimento pessoal em primeiro 

lugar e traders de ações e commo-
dities em segundo.

Dez anos depois, as notícias 
não são melhores: em 2023 as 
mulheres representam 23% dos 
CPFs na B3 e apenas 11% dos titu-
lares de CFA no Brasil. Nesse pe-
ríodo nós tivemos a quarta onda 
do feminismo, caracterizada pelos 
movimentos de mulheres contra 
o assédio e violência sexual, em 
favor da igualdade salarial e em 
direitos parentais, além do uso ex-
tensivo das redes sociais para mo-
bilizar essas demandas. No setor 

financeiro, bancos e associações 
lançaram programas para aumen-
tar o recrutamento de jovens mu-
lheres e também para prepará-las 
para cargos de liderança, como o 
YouWin e o Dn’A Women.

Recentemente, tivemos tam-
bém o maior envolvimento de li-
deranças políticas e corporativas 
na agenda de diversidade e inclu-
são, em que uma série de mudan-
ças institucionais começa a vingar, 
como a aprovação no Senado do 
projeto de lei que fiscaliza a igual-
dade salarial e as novas regras da 

B3 para que empresas de capital 
aberto incluam pelo menos uma 
mulher e uma pessoa de grupos 
minorizados em seus conselhos 
de administração. Todas essas me-
didas são urgentes e necessárias 
para começar, porém não suficien-
tes para igualar as oportunidades 
diante do quadro real: os alicerces 
da disparidade de gênero são mui-
to mais profundos do que as ca-
netadas organizacionais alcançam.

Um bom exemplo dessa pro-
fundidade é o estudo da Harvard 
Business Review sobre avalia-

ções de desempenho anuais, que 
mostra que as mulheres são 1,4 
vezes mais propensas a receber 
feedback subjetivo negativo. Isso 
significa que, ao comparar uma 
profissional mulher a um homem 
no mesmo cargo, com o mesmo 
salário e nível educacional, as mu-
lheres ainda têm maior chance de 
receber uma avaliação subjetiva 
desfavorável, pois é na subjetivi-
dade que mora o viés de gênero, 
por exemplo ter a percepção de 
que “João se sente mais à vonta-
de do que Carol ao lidar com o 

cliente”.
A parte mais difícil do desafio 

não está no desenho institucional, 
mas sim na organização social, no 
modo de ver o mundo e o papel 
de homens e mulheres nele. In-
dependente de quantas ondas de 
feminismo criarmos ou quantas 
políticas conseguirmos aprovar 
em sociedade ou corporações, 
se a mentalidade e a cultura das 
pessoas não mudarem no mesmo 
ritmo estaremos sempre enxugan-
do gelo em relação à equidade de 
gênero.
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PEC dá ao Congresso poder de sustar 
atos normativos do Judiciário

Proposta muda leis 
para combater obras 
inacabadas nas cidades

CAS decide sobre validade permanente 
do diagnóstico de autismo

Projeto estabelece regras para monitorar 
conteúdos que estimulem violência em escolas
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"Escalada legislativa" do STF é apontada pelo autor como uma das questões a serem resolvidas pela PEC

José Medeiros: legislação deve possuir dispositivos que forcem a conclusão das obras

Uma proposta de emenda à Constituição (PEC) pretende 
dar ao Congresso Nacional a competência para sustar atos 
normativos do Poder Judiciário e de conselhos que extrapo-
lem suas competências ou que invadam atribuições dos de-
mais Poderes e instituições da República. A PEC 2/2024, que 
tem o senador Marcos Rogério (PL-RO) como primeiro signa-
tário, aguarda a designação de relator na Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ).

Marcos Rogério ressalta, na justificativa da proposta, que a 
Constituição de 1988 “prevê textualmente a competência do 
Congresso Nacional para deter os excessos do Poder Executi-
vo quanto ao limite de suas competências, mas é silente quan-
to ao mesmo comportamento oriundo do Poder Judiciário”.

De acordo com Marcos Rogério, “a nação brasileira vem 
assistindo o Supremo Tribunal Federal (STF) agir em escalada 
legislativa, proferindo decisões com força de lei em inúmeros 
casos, criando, inclusive, tipos penais”. A proposta seria im-
portante, argumenta o senador, para limitar o que ele chama 
de “indevido ativismo do STF”. Ele também aponta ser “impe-
rativo que existam mecanismos eficazes para sustar os conse-
lhos do Poder Judiciário que excedam sua autoridade”.

Segundo o senador, países como o Canadá, o Reino Unido 
e a Nova Zelândia já dispõem de um recurso semelhante. Ele 
ainda diz que a PEC pode colaborar com o aperfeiçoamento 
do regime de distribuição de competência e corrigir “distor-
ções consistentes no indevido ativismo judicial praticado nos 
últimos anos”. (Agência Senado)

O Projeto de Lei 4827/23 muda 
duas leis (Estatuto da Cidade e 
nova Lei de Licitações) para indu-
zir a conclusão de obras inacaba-
das nas cidades brasileiras. O texto 
abrange obras públicas e privadas 
e está em análise na Câmara dos 
Deputados.

A proposta considera o imóvel 
subutilizado (conceito previsto 
na Constituição e regulamentado 
pelo Estatuto da Cidade) quando 

uma obra iniciada não estiver con-
cluída no período de 10 anos. Se 
o projeto for aprovado, lei muni-
cipal poderá estabelecer penalida-
des ao proprietário.

O projeto também proíbe a 
realização de novas licitações no 
município com obra cujo prazo de 
execução tenha extrapolado.

“É importante que a legislação 
brasileira possua dispositivos que 
forcem particulares e poder públi-

co a finalizar as obras iniciadas”, 
avalia o deputado José Medeiros 
(PL-MT), autor da proposta.

Próximos passos

O projeto será analisado em 
caráter conclusivo pelas comissões 
de Desenvolvimento Urbano; Fi-
nanças e Tributação; e Constitui-
ção e Justiça e de Cidadania (CCJ). 
(Agência Câmara)

A Comissão de Assuntos Sociais 
(CAS) se reúne nesta quarta-feira 
(28), às 9h, com 11 itens na pauta 
de votação. Entre eles, está um pro-
jeto de lei que confere validade per-
manente ao laudo de diagnóstico 
de transtorno do espectro autista. 
O PL 3.749/2020, do senador Romá-
rio (PL-RJ), altera a Lei Berenice Pia-
na (Lei 12.764, de 2012), que criou 
a Política Nacional de Proteção dos 
Direitos da Pessoa com Transtorno 
do Espectro Autista, para que o 
laudo que atesta a condição tenha 
validade indeterminada.

Romário argumenta que o au-
tismo é uma condição permanente 
do indivíduo, que não se altera. 
Assim, estabelecido o diagnóstico, 
segundo ele, não há razão para 
obrigar os responsáveis pela pes-
soa com autismo a passarem pe-

las dificuldades da busca de novo 
laudo.

O relator da matéria, senador 
Flávio Arns (PSB-PR), foi favorável 
e apresentou emenda de redação. 
“O PL, ao dispor sobre a validade 
de laudo que diagnostique autis-
mo, busca diminuir a sobrecarga 
desnecessária sobre os familiares 
e responsáveis pelos cuidados de 
indivíduos no espectro autista, no 
que consiste a renovação periódica 
do laudo médico da doença, uma 
vez feito o diagnóstico da condição. 
O processo de avaliação é cansativo, 
custoso e costuma gerar elevada an-
siedade nos autistas”, diz.

Se for aprovado na CAS e não 
houver recurso para votação em Ple-
nário, o projeto será encaminhado 
para a Câmara dos Deputados.

RECLAMAÇÃO TRABALHISTA

Também será votado na CAS um 
projeto que permite ao juiz deter-
minar que a reclamação trabalhista 
tramite em segredo de justiça, desde 
que demonstrado o perigo de dano 
a direito indisponível do emprega-
do, ocasionado pela publicidade do 
processo judicial. O Projeto de Lei 
(PL) 4.533/2020, do senador Fabia-
no Contarato (PT-ES), tem parecer 
favorável da senadora Ana Paula Lo-
bato (PSB-MA). 

Os chamados direitos indisponí-
veis são aqueles dos quais a pessoa 
não pode abrir mão, como o direito 
à vida, à liberdade, à saúde e à digni-
dade. Pelo texto, o juiz poderá deter-
minar o segredo de justiça a pedido 
do empregado ou de juízo próprio. 
No caso de o segredo ser determina-

do de ofício pelo juiz, o empregado 
terá que ser ouvido em cinco dias. Se 
o empregado não quiser o segredo, 
o juiz revogará a decisão.

Segundo a justificativa de Con-
tarato, o projeto tem por objetivo 
“inibir o monitoramento de em-
pregados que ajuízam reclamações 
trabalhistas em desfavor de seus 
empregadores, a fim de informar a 
circunstância a futuros contratantes 
destes trabalhadores”.

O relatório de Ana Paula Lobato 
acrescenta que “a prática de se inse-
rir o nome de trabalhador em lista 
destinada a dificultar sua contra-
tação por outra empresa é, além 
de ilegal, profundamente imoral, 
dado que pode gerar graves e da-
nosos efeitos ao trabalhador, pri-
vando-o de sua profissão e de seu 
sustento”. A relatora ofereceu duas 

emendas que ampliam o alcance 
da norma.

Depois de passar pela CAS, o 
projeto segue para votação final na 
Comissão de Constituição e Justiça 
(CCJ).

Comunidades terapêuticas

O dia 18 de agosto poderá tor-
nar-se o Dia Nacional das Comuni-
dades Terapêuticas, conforme pro-
jeto (PL 3.945/2023) de Flávio Arns 
que recebeu relatório favorável do 
senador Paulo Paim (PT-RS).

Comunidades terapêuticas são 
instituições que prestam serviços 
de atenção a pessoas com transtor-
nos decorrentes do uso, abuso ou 
dependência de drogas. O atendi-
mento é prestado em regime de re-
sidência, cujo principal instrumen-

to terapêutico é a convivência entre 
os pares. O dia escolhido refere-se à 
data de criação, em 2012, da Confe-
deração Nacional de Comunidades 
Terapêuticas (Confenact).

“A comunidade terapêutica é um 
serviço residencial transitório, de 
atendimento a dependentes quími-
cos, de caráter exclusivamente vo-
luntário, que oferece um ambiente 
protegido, técnica e eticamente 
orientado, cujo objetivo (…) é a 
melhora geral na qualidade de vida, 
assim como a reinserção social do 
indivíduo”, explica Arns.

Em seu relatório, Paim observa 
que as comunidades terapêuti-
cas também prestam serviços de 
prevenção, ao educar a sociedade 
sobre os perigos das drogas. A de-
cisão da CAS sobre o projeto é ter-
minativa. (Agência Senado)

O Projeto de Lei 5686/23 define 
regras para o controle de conteú-
dos que estimulem a violência ou 
incidentes com múltiplas vítimas 
(IMV ) em escolas. A proposta al-
tera o Marco Civil da Internet, o 
Código Brasileiro de Telecomuni-
cações e a Lei Geral de Proteção de 
Dados Pessoais (LGPD).

O texto, que está em análise na 
Câmara dos Deputados, altera o 
Marco Civil da Internet para obri-
gar os provedores de aplicações a:

realizar monitoramento ativo e 
preventivo de conteúdos impulsio-
nados ou publicitários que possam 
caracterizar violência, fazer apolo-
gia ou incitar ataques em escolas; 

remover imediatamente, após no-
tificação, conteúdos ilícitos ou po-
tencialmente nocivos que estimu-
lem violência ou IMV em escolas, 
sob pena de responder juntamen-
te com o autor da ofensa;

oferecer ferramentas para que 
pais controlem o conteúdo aces-
sado pelos filhos; e a criar canal 
de denúncias exclusivamente de-
dicado ao Sistema Nacional de 
Acompanhamento e Combate à 
Violência nas Escolas (Snave), de 
que trata a Lei 14.643/23.

A proposta ainda deixa claro 
que os provedores devem fornecer 
às autoridades investigativas, mes-

mo sem prévia autorização judi-
cial, os dados cadastrais de quem 
divulga conteúdos relacionados à 
violência em escolas.

Grupo de trabalho

O projeto é de autoria dos de-
putados Jorge Goetten (PL-SC), 
Luisa Canziani (PSD-PR), Fran-
ciane Bayer (Republicanos-RS), 
Rodrigo Gambale (Podemos-SP), 
Tarcísio Motta (Psol-RJ), Professo-
ra Goreth (PDT-AP), Socorro Neri 
(PP-AC) e Reimont (PT-RJ), como 
um dos resultados do Grupo de 
Trabalho sobre a Política de Com-
bate à Violência nas Escolas Brasi-

leiras, criado na Câmara em 2023.
Segundo eles, um dos objetivos 

é obrigar os provedores a contri-
buir ativamente na prevenção à 
violência nas escolas. “Vale ressal-
tar que o monitoramento ativo se 
dará somente no caso de conteú-
dos impulsionados e publicitários 
que coloquem em risco a proteção 
e a segurança da comunidade es-
colar”, diz a justificativa. “Não se 
trata de monitorar ativamente 
todo e qualquer conteúdo online”, 
acrescentam os autores.

Código de Telecomunicações

O texto também define como 

conteúdos ilícitos ou potencial-
mente nocivos os que divulguem 
a identidade e imagens que iden-
tifiquem os autores de violência 
ou IMV. Essa conduta é incluída 
no Código Brasileiro de Telecomu-
nicações como abuso no exercício 
de liberdade da radiodifusão.

LGPD

O projeto altera ainda a Lei Ge-
ral de Proteção de Dados Pessoais 
para estabelecer que os dados pes-
soais de crianças e adolescentes 
não podem ser utilizados como 
base para o uso de técnicas subli-
minares que induzam comporta-

mentos prejudiciais ou para fins 
de explorar vulnerabilidades pró-
prias desse grupo social.

Por fim, a proposta estabelece 
que conteúdos publicados em ve-
ículos de comunicação em meio 
físico, eletrônico ou digital devem 
obrigatoriamente ocultar a identi-
dade de autores de IMV em esco-
las.

Tramitação

O projeto será analisado, em 
caráter conclusivo, pelas comis-
sões de Educação; de Comunica-
ção; e de Constituição e Justiça e 
de Cidadania. (Agência Câmara)



Montes Claros, segunda-feira, 26.02.2024
GAZETA NORTE MINEIRA

25 ANOS
gazetanm.com.br4 Regional

Ammesf informa que Municípios vão 
receber três parcelas referentes ao Acordo 
da Saúde

Prefeitura de Pirapora intensifica os 
trabalhos para sanar causados pelas chuvas

    A PARTIR DE MARÇO 
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OA Associação dos Municípios 
da Bacia do Médio São Francisco 
(Ammesf ) informa aos prefeitos e 
secretários de Saúde que o Acordo 
do Fundo Estadual de Saúde terá o 
pagamento de três parcelas, a partir 
do mês de março. Foi confirmado 
pelo Governo de Minas, que os pri-
meiros repasses, para 839 municí-
pios, deverão ser transferidos para 
os Fundos Municipais de Saúde, até 
o dia 08/03.

De acordo com o Governo de 
Minas, essas três primeiras par-
celas estão calculadas em R$ 156 
milhões. O referido acordo prevê 
uma dívida do Estado de R$ 6,7 bi-
lhões, dos quais, até dezembro de 
2023, foram pagos R$ 1,65 bilhão. A 
Ammesf alerta que esses recursos a 
serem recebidos são independentes 
da recomposição que os municípios 
terão para 2024. De acordo com a 
Lei Complementar nº 171/2023, os 

recursos podem ser utilizados de 
forma flexível, aplicados em novos 
objetivos de acordo com as necessi-
dades e realidades locais.

O presidente da Ammesf, Pedro 
Braga, ressalta que esse recurso virá 
em um momento crucial. “A gran-
de maioria dos municípios ainda 
seguem enfrentando várias dificul-
dades financeiras, por tudo o que 
aconteceu, com a falta ou atraso 
de repasses. Especificamente, esse 
recurso permite uma flexibilidade 
maior em sua destinação, podendo 
se tornar uma solução financeira 
para os gestores”.

Prazos de prestações de conta 
do FNDE

A AMMESF apurou ainda que 
o Fundo Nacional de Desenvolvi-
mento da Educação (FNDE) passa 
por mudanças no modelo atual de 

prestação de contas dos programas 
educacionais, por meio do Sistema 
de Gestão de Prestação de Contas 
do FNDE – SIGPC Contas Online. 
Portanto, os gestores municipais 
precisam estar atentos às alterações 
dos prazos referentes.

De acordo com o FNDE, serão 
alterados os primeiros prazos aber-
tos em 2024 para o Programa Nacio-
nal de Alimentação Escolar (Pnae), 
o Programa Nacional de Apoio ao 
Transporte do Escolar (Pnate) e o 
Programa Dinheiro Direto na Es-
cola (PDDE), dentre outros progra-
mas federais. A iniciativa visa apri-
morar os mecanismos de controle 
e transparência dos recursos públi-
cos destinados à educação e facilitar 
o trabalho dos gestores que execu-
tam os programas. Ainda conforme 
o Fundo, os prazos atuais não serão 
contabilizados enquanto a opção 

de envio não estiver liberada. Será 
necessário aguardar a publicação 
de resolução referente ao tema.

Atualmente, parte das obriga-
ções de prestar contas dos recursos 
recebidos é cumprida por meio do 
Sistema de Gestão de Prestação de 
Contas do FNDE (SiGPC-Contas 
Online). As novas formas de pres-
tação de contas, em processo de 
revisão, serão submetidas à apro-
vação do Conselho Deliberativo do 
FNDE, composto por representan-
tes do Ministério da Educação, após 
ouvidas entidades educacionais e 
órgãos de controle. Posteriormen-
te, as regras aprovadas serão publi-
cadas como resolução, impactando 
nos atuais prazos de prestação de 
contas. Dessa forma, esclarecemos 
que os prazos não serão contabili-
zados no SiGPC-Contas Online en-
quanto a opção de envio não estiver 
liberada. (Ascom Ammesf )

Na semana, em que, de acordo 
com o INMET – Instituto Nacional 
de Meteorologia, Pirapora foi o 4º 
município, no país, que mais cho-
veu, a Prefeitura intensificou os 
trabalhos para verificar os proble-
mas causados pelas chuvas.

Prefeitura, Secretaria de Infra-
estrutura, SAAE e Defesa Civil es-
tão prestando atendimento as fa-
mílias afetadas e visitando as áreas 

de riscos, que já foram mapeadas 
anteriormente. Existe ainda uma 
avaliação de danos permanente.

As máquinas limparam os ca-
nais de drenagem do Sagrada 
Família e também estiveram em 
outros bairros e além das chuvas 
descomunais, outra situação foi 
constatada: bueiros, canos de 
águas pluviais e outros conjuntos 
que visam melhorar as condições 

de escoamento estão obstruídos 
com lixos domésticos, sacolas, 
plásticos, garrafas, capacetes, rou-
pas e outros objetos.

Isso vem dificultando a passa-
gem das águas pluviais, causando 
o entupimento, o que proporciona 
o alagamento das ruas e avenidas, 
então é preciso colaboração da 
população para que as chuvas não 
causem prejuízos maiores.

Lembrando que a Defesa Ci-
vil continua recebendo ligações 
e ajudando a população ininter-
ruptamente, principalmente nos 
bairros, Sagrada Família, Apareci-
da, Cidade Jardim, São Geraldo e 
Distrito Industrial. A população do 
município pode entrar em contato 
com a Defesa Civil pelos telefones: 
(38) 3740-6166 ou 98863-7085. 
(Tiago Rodrigues)
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SECA FAZ NORTE PEDIR SOCORRO AO GOVERNO

UMA COMITIVA FORMADA POR REPRESENTANTES DA CLASSE POLÍTICA, EMPRESARIAL E RURAL DO NORTE DE MINAS IRÁ SE REUNIR COM A SECRETÁRIA DE ESTADO DE MEIO AMBIENTE, MARÍLIA CARVALHO DE MELO, NESTA TERÇA-FEIRA, 19, NA CIDADE ADMINISTRATIVA, PARA DISCUTIR A PORTARIA 33 DO INSTITUTO MINEIRO DE GESTÃO DAS ÁGUAS (IGAM), QUE RESTRINGE A PERFURAÇÃO DE POÇOS ARTESIANOS E A RENOVAÇÃO DE OUTORGAS, BEM COMO INVESTIMENTOS PARA CONSTRUÇÃO DE BARRAGENS PARA MINIMIZAR A DEPENDÊNCIA DA RETIRADA DE ÁGUA DO LENÇOL FREÁTICO. O PREFEITO HUMBERTO SOUTO DECRETOU SITUAÇÃO DE EMERGÊNCIA EM MONTES CLAROS, EM RAZÃO DA ESTIAGEM PROLONGADA. O QUADRO SE AGRAVA COM A FALTA DE ÁGUA PARA CONSUMO HUMANO, DE ANIMAIS E A PERDA DA AGRICULTURA DE SUBSISTÊNCIA, PROVOCANDO PREJUÍZOS IRRECUPERÁVEIS À ECONOMIA DO MUNICÍPIO. (NOVO JORNAL DE NOTÍCIAS – MONTES CLAROS)

HTTPS://NOVOJORNALDENOTICIAS.COM/NOTICIAS/REGIAO-VAI-AO-GOVERNO-EM-BUSCA-DE-SOCORRO/

 

AMARGE ELEGE NOVA DIRETORIA

 

FOI REALIZADA EM CONCEIÇÃO DO RIO VERDE A ASSEMBLEIA DA AMARGE (ASSOCIAÇÃO DOS MUNICÍPIOS DO ALTO DO RIO GRANDE). A ASSOCIAÇÃO VIGORA DESDE 2018 E TEM REALIZADO A VALORIZAÇÃO DO ASSOCIATIVISMO ENTRE OS MUNICÍPIOS INTEGRANTES. O CONSÓRCIO CIMARGE, TAMBÉM OFERECE A POSSIBILIDADE DE ECONOMIA AOS MUNICÍPIOS. FOI ELEITO PRESIDENTE O PREFEITO DE CONCEIÇÃO DO RIO VERDE, PEDRO DA JÚ, QUE COMANDARÁ A ASSOCIAÇÃO DOS MUNICÍPIOS DO ALTO DO RIO GRANDE NO EXERCÍCIO DE 2024. (JORNAL PANORAMA – SÃO LOURENÇO)

HTTPS://JORNALPANORAMAMINAS.COM.BR/AMARGE-ELEGE-NOVA-DIRETORIA-PARA-O-ANO-DE-2024-EM-CONCEICAO-DO-RIO-VERDE/

 

IPC VIÇOSA PREVÊ CEIA MAIS CARA

O ÍNDICE DE PREÇOS AO CONSUMIDOR DE VIÇOSA (IPC-VIÇOSA), CALCULADO PELO DEPARTAMENTO DE ECONOMIA DA UFV, APÓS DEFLAÇÃO NO MÊS ANTERIOR, VOLTOU A APRESENTAR INFLAÇÃO EM NOVEMBRO, INDICANDO QUE, EM MÉDIA, OS PREÇOS DOS BENS E SERVIÇOS PARA O CONSUMIDOR NO MUNICÍPIO FICARAM 0,29% MAIS CAROS EM RELAÇÃO AO MÊS ANTERIOR. COM A CHEGADA DAS FESTAS DE FIM DE ANO, ALGUNS PRODUTOS TÍPICOS QUE COMPÕEM A CEIA DE NATAL TAMBÉM SOFRERAM AUMENTO: FICARAM 6,14% MAIS CAROS NO PERÍODO COMPREENDIDO ENTRE NOVEMBRO DE 2022 E NOVEMBRO DE 2023. A BOA NOTÍCIA É QUE O CUSTO DA CESTA BÁSICA EM VIÇOSA, DEPOIS DA ALTA EM OUTUBRO, REGISTROU QUEDA EM NOVEMBRO, APRESENTANDO DIMINUIÇÃO DE 1,78%, COM DESTAQUE PARA A REDUÇÃO NO PREÇO DO TOMATE (-28,48%). (FOLHA DA MATA – VIÇOSA)

HTTPS://WWW.FOLHADAMATA.COM.BR/ECONOMIA/NOTICIAS/IPC-VICOSA-PREVE-CEIA-DE-FIM-DE-ANO-MAIS-CARA-EM-2023

 

ALÉM PARAÍBA TEM CENTRO INTEGRADO

ALÉM PARAÍBA É BENEFICIADA POR UM CENTRO INTEGRADO EM SAÚDE, COMPOSTO PELA ‘CLIPEDI’ E O ‘ESPAÇO EVOLUIR’. ESTAS CLÍNICAS ESPECIALIZADAS OFERECEM UMA GAMA DIVERSIFICADA DE SERVIÇOS VOLTADOS PARA A SAÚDE DA FAMÍLIA. A ‘CLIPEDI’ É RECONHECIDA PELOS SEUS ATENDIMENTOS EM ÁREAS ESPECÍFICAS DA SAÚDE INFANTIL. ENQUANTO ISSO, O ‘ESPAÇO EVOLUIR’ DESTACA-SE POR DISPONIBILIZAR ATENDIMENTOS TERAPÊUTICOS VARIADOS. ALÉM DISSO, O CENTRO INTEGRADO EM SAÚDE OFERECE AULAS DE MUAY THAI E BALLET KIDS. ALÉM DOS ATENDIMENTOS, O CENTRO INTEGRADO DE SAÚDE AINDA PROMOVE CURSOS DE CAPACITAÇÃO DE MEDIADORES ESCOLARES, PALESTRAS E SUPERVISÃO. (JORNAL AGORA – ALÉM PARAÍBA)

HTTPS://WWW.AGORAJORNAIS.COM.BR/NOTICIA/4283/CONHECA-OS-SERVICOS-DO-NOVO-CENTRO-INTEGRADO-DE-SAUDE-DE-ALEM-PARAIB

 

CORREDOR LIGA LAGOA SANTA À DIAMANTINA

UMA INICIATIVA INÉDITA PARA FOMENTAR O TURISMO EM MINAS GERAIS. A MINERADORA ANGLO AMERICAN E VÁRIAS PREFEITURAS MUNICIPAIS FIRMARAM ACORDO PARA PROMOVER UM CORREDOR TURÍSTICO QUE PROMETE INTERLIGAR O MUNICÍPIO DE LAGOA SANTA, NA REGIÃO METROPOLITANA DE BELO HORIZONTE (RMBH) À HISTÓRICA DIAMANTINA, NO VALE DO JEQUITINHONHA. O ACORDO PREVÊ UM PROJETO QUE VAI CONECTAR PONTOS TURÍSTICOS NATURAIS E HISTÓRICOS, EXPRESSÕES CULTURAIS E FOLCLÓRICAS, BEM COMO EVENTOS ARTÍSTICOS, ESPORTIVOS E DE AVENTURA NO ESTADO. O PROJETO SEGUNDO O DIRETOR DE ASSUNTOS CORPORATIVOS E SUSTENTABILIDADE DA ANGLO AMERICAN TEM DIRECIONAMENTO PARA ATENDER A DIVERSIFICAÇÃO ECONÔMICA DE REGIÕES MINEIRAS. (DIÁRIO DO COMERCIO – BELO HORIZONTE)

HTTPS://DIARIODOCOMERCIO.COM.BR/ECONOMIA/CORREDOR-TURISTICO-PROMETE-LIGAR-LAGOA-SANTA-A-DIAMANTINA/

 

DIVINÓPOLIS SE DESTACA PELO PIB DE MG 

VINTE E UM MUNICÍPIOS MINEIROS RESPONDERAM POR MAIS DA METADE DO PRODUTO INTERNO BRUTO (PIB) DE MINAS GERAIS, ESTIMADO EM R$ 857,6 BILHÕES EM 2021, CONFORME DADOS APRESENTADOS PELA FUNDAÇÃO JOÃO PINHEIRO (FJP) NESTA SEXTA-FEIRA (15/12). DIVINÓPOLIS ESTÁ ENTRE ESSES MUNICÍPIOS RESPONSÁVEIS POR METADE DO PIB TOTAL DE MINAS. DAS 853 CIDADES, 50 REPRESENTARAM 66,8% DO INDICADOR, E 242 FORMARAM 90% DO RESULTADO. (PORTAL GERAIS – DIVINÓPOLIS) HTTPS://PORTALGERAIS.COM/DIVINOPOLIS-ESTA-ENTRE-OS-21-MUNICIPIOS-RESPONSAVEIS-POR-METADE-DO-PIB-TOTAL-DE-MINAS/

CANIL DA GUARDA CIVIL É INAUGURADO  

O NOVO CANIL DA GUARDA CIVIL MUNICIPAL DE UBERABA FOI ENTREGUE, NA SEXTA-FEIRA, 15, NO PARQUE MUNICIPAL MATA DO CARRINHO. ALÉM DE APRESENTAR AS INSTALAÇÕES E HOMENAGEAR DIVERSOS PARCEIROS DO CANIL E DA GUARDA CIVIL, O EVENTO CONTOU COM DEMONSTRAÇÕES DAS HABILIDADES DOS CÃES DA GCM, DESTACANDO AS CAPACIDADES DE DETECÇÃO E PATRULHA DOS ANIMAIS. EM SUA FALA, O SUPERINTENDENTE DE DEFESA SOCIAL, CARLOS ALBERTO BARBOSA, AGRADECEU TODOS OS ENVOLVIDOS, CONTANDO UM POUCO DA CAMINHADA PARA QUE O CANIL SE TORNASSE REALIDADE. A PREFEITA ELISA ARAÚJO DESTACOU QUE A ENTREGA DO CANIL MUNICIPAL NA MATA DO CARRINHO É IMPORTANTE TANTO PARA PROTEGER AS FAMÍLIAS QUANTO PARA PROTEGER O PATRIMÔNIO. (JORNAL DE UBERABA)

HTTPS://WWW.JORNALDEUBERABA.COM.BR/NOTICIA/71129/CANIL-DA-GUARDA-CIVIL-E-INAUGURADO-EM-UBERABA-PARA-REFORCO-NA-SEGURANCA-PUBLICA

ESTRADAS SÃO INTERDITADAS NO 
VALE DO MUCURI

Fortes chuvas que estão atingindo diversas cidades do 
Vale do Mucuri têm causado inúmeros transtornos, com 
estradas interditadas e diversas pessoas estão sem con-
seguir se deslocar, inclusive para atendimento médico. 
A ponte que liga Umburatiba a Nanuque, assim como o 
trecho que faz a ligação de Carlos Chagas com o distrito 
de São Pedro estão comprometidos devido aos efeitos das 
tempestades. A MG-105, entre Águas Formosas e Crisólita, 
está interditada por causa de erosão, impedindo qualquer 
tipo de trânsito. ( Jornal Em Tempo – Nanuque)

AGRICULTURA FAMILIAR RECEBERÁ 
FERTILIZANTES

O secretário Municipal de Agricultura Pecuária e Abaste-
cimento de Governador Valadares, Ivan Fialho, represen-
tou o prefeito André Merlo em uma cerimônia na Cidade 
Administrativa em Belo Horizonte. O evento oficializou 
a nova parceria entre o Governo do Estado e a empre-
sa Harsco Environmental para a doação de fertilizantes 
a agricultores familiares de nove unidades regionais da 
Emater-MG.  ( Jornal da Cidade – Governador Valadares)

GRUPO CORRE 304 KMS ATÉ APARECIDA

Um grupo de 24 pessoas, que saiu de Juiz de Fora, per-
correu mais de 300 quilômetros até chegar em Aparecida, 
no interior de São Paulo, na noite de sábado (27). Os fiéis 
deram início à segunda edição Desafio da Fé, que partiu 
do Expominas, em Juiz de Fora, com direção à Basílica de 
Nossa Senhora Aparecida na última sexta. Foram 21 corre-
dores e três pessoas prestando apoio ao grupo, que che-
gou à cidade paulista na noite do dia seguinte e percorreu, 
ao todo, em sistema de revezamento, 304 quilômetros em 
26 horas e 49 minutos.  Os 24 participantes percorreram 
diversas cidades dos estados de Minas Gerais, Rio de Janei-
ro e São Paulo para chegar à Basílica de Nossa Aparecida, 
e revezaram entre si a cada dez quilômetros, conforme ex-
plica Marcio Lopes, um dos corredores que completou o 
desafio. (Tribuna de Minas – Juiz de Fora )

ASSOCIAÇÃO COMEMORA 90 ANOS

 A Associação Comercial e Empresarial de Ouro Pre-
to (Aceop), no último sábado (17), celebrou os seus 90 
anos de fundação. Uma cerimônia, com a presença de 
autoridades e associados, foi realizado na sede da insti-
tuição. Durante a cerimônia, também foram apresentados 
as ações que foram realizadas em 2023 e ações que serão 
implementadas ao longo de 2024, como o projeto Sacada 
Cultural. Ainda, durante o seu discurso, Natalino falou da 
relevância da colaboração entre o setor empresarial e o 
governo para superar desafios e fomentar um ambiente de 
negócios ainda mais sólido e inovador. ( O Liberal – Ouro 
Preto)

REVITALIZAÇÃO NO PARQUE É INICIADA

A Citur (Circuito Integrado do Turismo de Poços de 
Caldas) recebeu recentemente a aprovação do Projeto de 
Revitalização Ambiental  de parte da área do Parque do 
Cristo. O projeto visa a supressão con-trolada de árvores 
exóticas, como Pinus e Eucalipto, que não são nativas do 
Brasil e tem impactado negativamente a biodiversidade 
local. Para dar início ao PRAD, a CITUR contratou uma 
empresa de Engenharia e Meio Ambiente, com especialis-
tas em Engenharia Ambiental e Agronômica, para análise 
ambiental da área, elaboração do projeto e solicitação das 
aprovações junto aos órgãos competentes. Os trabalhos 
envolvendo os estudos técnicos e elaboração do projeto 
de revitalização tiveram início em janeiro de 2023.  ( Jornal 
da Cidade – Poços de Caldas)

D
E

F
E

S
A

 
C

I
V

I
L

/
 
D

I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O

EVANDRO RODNEY 

G
I
L

 
L

E
O

N
A

R
D

I
 
/
 
I
M

P
R

E
N

S
A

 
M

G

MG-105, entre Águas Formosas e Crisólita, 
totalmente interditada 

O rio Pacuí é afluente do Rio São Francisco e integra a Bacia do Rio São Francisco

Atração de investimentos tem ampliado a empregabilidade no estado

Comitês elaboram propostas 
de águas superficiais e 
subterrâneas

Minas registra saldo superior 
a 140 mil empregos com 
carteira assinada em 2023

GIRLENO ALENCAR

Os Comitês das Bacias dos Rios 
São Francisco e Jequitaí-Pacuí ini-
ciaram a elaboração das propostas 
de enquadramento dos corpos de 
águas superficiais e implantação de 
um programa de monitoramento 
das águas subterrâneas. O assunto 
foi discutido durante a primeira 
consulta pública para elaboração 
da Proposta de Enquadramento 
dos Corpos de Águas Superficiais 
e da Proposta Conceitual para a 
Implantação de um Programa de 
Monitoramento das Águas Subter-
râneas na Bacia Hidrográfica dos 
Rios Jequitaí-Pacuí-SF6 (SF6).

Financiado pelo Comitê da Ba-
cia Hidrográfica do Rio São Fran-
cisco, o trabalho ainda vai com-
preender as etapas de Prognóstico, 
Proposição de Metas relativas às 
Alternativas de Enquadramento 
de Águas Superficiais, Programa 
de Efetivação do Enquadramento 
de Águas Superficiais e a Proposta 
Conceitual para a Implantação de 
um Programa de Monitoramento 
das Águas Subterrâneas.

Na primeira consulta pública 
foi apresentado o Relatório em 
Elaboração do Diagnóstico da Ba-
cia Hidrográfica dos Rios Jequita-
í-Pacuí com dados sobre as águas 
superficiais e subterrâneas. De 
acordo com o relatório elaborado 
pela Ecoplan Engenharia, empresa 
contratada pelo CBHSF através da 
Agência Peixe Vivo, o maior uso 
de água nos rios é da agricultura 
irrigada, representando 93,22% da 
demanda hídrica. Da demanda to-
tal, 60,67% estão concentradas na 
sub-bacia Sudoeste.

Além disso, também existem 
áreas de conflitos pelo uso dos 
recursos hídricos. O diagnóstico 

apontou indisponibilidade hídrica 
aferida pelo balanço hídrico de va-
zões outorgadas, no qual a deman-
da pelo uso dos recursos hídricos é 
superior à vazão outorgável. Com 
isso, existe uma área de conflito 
por uso de recursos hídricos, lo-
calizada na bacia do Rio Formoso. 
Também foram identificados des-
vios padrões de qualidade para as 
variáveis indicadoras de sólidos, 
turbidez (28,18%), sólidos em sus-
pensão totais (24,12%), e cor verda-
deira (22,79%), associadas ao apor-
te de poluentes, devido a processos 
erosivos, à mineração e ao uso e 
manejo não sustentável do solo na 
atividade agropecuária.

Quanto à qualidade de água 
ainda foi apontado no ano de 2022, 
pior condição para o ponto situado 
no rio Guavinipã, a jusante da ci-
dade de Bocaiúva indicando a pre-
sença de nutrientes e metais tóxicos 
nas águas e no rio São Francisco, a 
jusante da cidade de Ibiaí, também 
mostrou situação semelhante. Os 
rios ainda estão em vulnerabilidade 
moderada a alta predominantemen-
te e 11,7% da sua superfície apre-
senta vulnerabilidade muito alta, 
cuja localização coincide predomi-

nantemente com as margens das 
drenagens, onde há concentração 
de poços tubulares.

De acordo com o coordenador 
geral da Ecoplan, Alexandre Ercola-
ni de Carvalho, “o diagnóstico ser-
ve como base de informações onde 
todos podem se apropriar desses 
dados e participar efetivamente do 
processo de enquadramento que 
é definir metas de qualidade da 
água”. 

O presidente do Comitê da Ba-
cia Hidrográfica dos Rios Jequitaí e 
Pacuí e coordenador do Grupo de 
Acompanhamento Técnico – GAT/
SF6, José Valter Alves, lembrando a 
fundação do comitê que aconteceu 
em 21 de janeiro de 2004, afirmou 
estar recebendo um presente nos 
20 anos de existência do CBH que 
já tem outros instrumentos como o 
plano de bacia, outorga, o sistema 
de informação e está em andamen-
to a cobrança pelo uso da água. 
“Este é o início de um trabalho ár-
duo, mas gratificante. Vamos preci-
sar da ajuda de todos em busca de 
soluções, somando esforços neste 
presente que o CBH São Francisco 
está nos dando. O enquadramento 
é importante para nos dar conheci-

mento da situação do rio e apontar 
o que pode ser feito. Tenho certeza 
que, de posse deste documento, va-
mos conseguir o rio que queremos”, 
afirmou.

A diretora-geral da Agência Peixe 
Vivo, Elba Alves, concluiu ainda so-
bre a importância da parceria entre 
os comitês. “É um trabalho que forta-
lece os comitês, as bacias e um ponto 
interessante a ser destacado é essa 
parceria com o recurso sendo viabi-
lizado pelo Comitê do São Francisco, 
gerando integração entre as bacias. 
A proposta de enquadramento é um 
dos instrumentos importantes da 
política de recursos hídricos e a ba-
cia do Jequitaí-Pacuí vai se fortalecer 
no que tange à qualidade e quanti-
dade de água, com definição dos 
seus usos, do que pode ou não ser 
feito e ainda devemos salientar que a 
proposta de enquadramento precisa 
se efetivar, então, após a conclusão 
do estudo será necessário o empe-
nho de esforços para implementar 
essa proposta”. Outros eventos de 
participação popular ainda devem 
acontecer garantindo a contribuição 
da sociedade na elaboração dos es-
tudos. A previsão é que o estudo seja 
concluído em 2025.

Minas Gerais registrou, em 
2023, saldo de 140.836 empregos 
com carteira assinada, resultado da 
admissão de 2.587.613 trabalhado-
res e do desligamento de 2.446.777 
no período, segundo dados do Ca-
dastro Geral de Empregados e De-
sempregados (Caged), divulgados 
nesta terça-feira (30/1) pelo Minis-
tério do Trabalho.

O estado ficou com o terceiro 
melhor saldo positivo de empregos 
formais, ficando atrás apenas de 
São Paulo (390.719) e do Rio de Ja-
neiro (160.570).

Segundo Amanda Carvalho, 
diretora de Monitoramento e Arti-
culação de Oportunidades de Tra-
balho da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Social de Minas 
Gerais (Sedese-MG), o alto inves-
timento atraído pelo Governo de 
Minas reforça o momento favorável 
aos mineiros.

“Só em 2023, o Governo de Mi-

nas atingiu a marca de mais de R$ 
114 bilhões de investimentos atra-
ídos. No período, foram assinados 
protocolos de investimentos de 189 
projetos que preveem a geração de 
cerca de 55 mil empregos perma-
nentes em várias regiões de Minas 
Gerais”, ressaltou.

“Desde 2019, o Governo de Mi-
nas vem atuado com o objetivo de 
proporcionar um crescimento eco-
nômico sustentável na geração de 
empregos, por meio da atração de 
investimentos em diversos muni-
cípios, com vistas a impulsionar a 
economia local, implicando assim 
na melhora de condição de vida 
dos mineiros”, afirma a diretora da 
Sedese.

Dezembro

Ainda segundo dados do Caged, 
no mês de dezembro do ano passa-
do, Minas computou saldo negativo 

de 46.510 empregos, com 162.415 
admissões e 208.925 desligamentos. 
No entanto, em relação a dezembro 
de 2022, estado gerou 1.818 postos 
de trabalho a mais.

O estado segue como o segundo 
com maior estoque de empregos 
(4.612.058) do país, atrás somen-
te de São Paulo (13.478.842). O 
estoque representa a quantidade 
de pessoas com carteira assinada, 
empregada tanto no setor público 
quanto no privado.

Setores

Numa análise setorial ao longo 
de 2023, os cinco grandes grupa-
mentos econômicos registraram 
desempenho positivo em Minas. 
Serviços liderou, com a geração 
de 87.544 novos postos, seguido 
por Comércio (23.446), Indústria 
(15.143), Construção (13.513) e 
Agropecuária (1.193).

Trabalhadores dos Serviços, 
Vendedores do Comércio em Lojas 
e Mercados são os que apresenta-
ram maior saldo no acumulado de 
janeiro a dezembro, com 52.762 
empregos gerados. Sobre o perfil 
dos empregados, houve um maior 
número de contratações para mu-
lheres de 18 a 24 anos, com ensino 
médio completo.

Números do país

Minas Gerais contribuiu para 
os números positivos do Brasil, 
que registrou saldo positivo de 
1.483.598 de empregos formais em 
2023. No acumulado do ano, foram 
registradas 23.257.812 admissões e 
21.774.214 desligamentos.

O maior crescimento do em-
prego formal ocorreu também no 
setor de Serviços, com a criação 
de 886.256 postos de trabalho. 
Na sequência, vieram Comércio 
(276.528), Indústria (127.145) e 
Agropecuária (34.762). O salário 
médio de admissão foi R$ 2.037,94.

Por região, as maiores gerações 
ocorreram no Sudeste, (726.327), 
Nordeste (298.188) e Sul (197.659). 
O maior crescimento percentual-
mente foi verificado no Nordeste, 
5,2%, com geração de 106.375 pos-
tos no ano.

Diferentemente de Minas, a 
maioria das vagas criadas em 2023 
no país foram preenchidas por ho-
mens (840.740). Mulheres ocupa-
ram 642.892 novos postos. A faixa 
etária com maior saldo foi a de 18 a 
24 anos, com 1.158.532 postos.

Assim como Minas, o país re-
gistrou saldo negativo na análi-
se somente de dezembro. Foram 
1.502.563 admissões e 1.932.722 
demissões, resultando em um saldo 
negativo de 430.159 postos de tra-
balho com carteira assinada, segun-
do o Caged. (Agência Minas)

SECA FAZ NORTE PEDIR SOCORRO AO GOVERNO

UMA COMITIVA FORMADA POR REPRESENTANTES DA CLASSE POLÍTICA, EMPRESARIAL E RURAL DO NORTE DE MINAS IRÁ SE REUNIR COM A SECRETÁRIA DE ESTADO DE MEIO AMBIENTE, MARÍLIA CARVALHO DE MELO, NESTA TERÇA-FEIRA, 19, NA CIDADE ADMINISTRATIVA, PARA DISCUTIR A PORTARIA 33 DO INSTITUTO MINEIRO DE GESTÃO DAS ÁGUAS (IGAM), QUE RESTRINGE A PERFURAÇÃO DE POÇOS ARTESIANOS E A RENOVAÇÃO DE OUTORGAS, BEM COMO INVESTIMENTOS PARA CONSTRUÇÃO DE BARRAGENS PARA MINIMIZAR A DEPENDÊNCIA DA RETIRADA DE ÁGUA DO LENÇOL FREÁTICO. O PREFEITO HUMBERTO SOUTO DECRETOU SITUAÇÃO DE EMERGÊNCIA EM MONTES CLAROS, EM RAZÃO DA ESTIAGEM PROLONGADA. O QUADRO SE AGRAVA COM A FALTA DE ÁGUA PARA CONSUMO HUMANO, DE ANIMAIS E A PERDA DA AGRICULTURA DE SUBSISTÊNCIA, PROVOCANDO PREJUÍZOS IRRECUPERÁVEIS À ECONOMIA DO MUNICÍPIO. (NOVO JORNAL DE NOTÍCIAS – MONTES CLAROS)

HTTPS://NOVOJORNALDENOTICIAS.COM/NOTICIAS/REGIAO-VAI-AO-GOVERNO-EM-BUSCA-DE-SOCORRO/

 

AMARGE ELEGE NOVA DIRETORIA

 

FOI REALIZADA EM CONCEIÇÃO DO RIO VERDE A ASSEMBLEIA DA AMARGE (ASSOCIAÇÃO DOS MUNICÍPIOS DO ALTO DO RIO GRANDE). A ASSOCIAÇÃO VIGORA DESDE 2018 E TEM REALIZADO A VALORIZAÇÃO DO ASSOCIATIVISMO ENTRE OS MUNICÍPIOS INTEGRANTES. O CONSÓRCIO CIMARGE, TAMBÉM OFERECE A POSSIBILIDADE DE ECONOMIA AOS MUNICÍPIOS. FOI ELEITO PRESIDENTE O PREFEITO DE CONCEIÇÃO DO RIO VERDE, PEDRO DA JÚ, QUE COMANDARÁ A ASSOCIAÇÃO DOS MUNICÍPIOS DO ALTO DO RIO GRANDE NO EXERCÍCIO DE 2024. (JORNAL PANORAMA – SÃO LOURENÇO)

HTTPS://JORNALPANORAMAMINAS.COM.BR/AMARGE-ELEGE-NOVA-DIRETORIA-PARA-O-ANO-DE-2024-EM-CONCEICAO-DO-RIO-VERDE/

 

IPC VIÇOSA PREVÊ CEIA MAIS CARA

O ÍNDICE DE PREÇOS AO CONSUMIDOR DE VIÇOSA (IPC-VIÇOSA), CALCULADO PELO DEPARTAMENTO DE ECONOMIA DA UFV, APÓS DEFLAÇÃO NO MÊS ANTERIOR, VOLTOU A APRESENTAR INFLAÇÃO EM NOVEMBRO, INDICANDO QUE, EM MÉDIA, OS PREÇOS DOS BENS E SERVIÇOS PARA O CONSUMIDOR NO MUNICÍPIO FICARAM 0,29% MAIS CAROS EM RELAÇÃO AO MÊS ANTERIOR. COM A CHEGADA DAS FESTAS DE FIM DE ANO, ALGUNS PRODUTOS TÍPICOS QUE COMPÕEM A CEIA DE NATAL TAMBÉM SOFRERAM AUMENTO: FICARAM 6,14% MAIS CAROS NO PERÍODO COMPREENDIDO ENTRE NOVEMBRO DE 2022 E NOVEMBRO DE 2023. A BOA NOTÍCIA É QUE O CUSTO DA CESTA BÁSICA EM VIÇOSA, DEPOIS DA ALTA EM OUTUBRO, REGISTROU QUEDA EM NOVEMBRO, APRESENTANDO DIMINUIÇÃO DE 1,78%, COM DESTAQUE PARA A REDUÇÃO NO PREÇO DO TOMATE (-28,48%). (FOLHA DA MATA – VIÇOSA)

HTTPS://WWW.FOLHADAMATA.COM.BR/ECONOMIA/NOTICIAS/IPC-VICOSA-PREVE-CEIA-DE-FIM-DE-ANO-MAIS-CARA-EM-2023

 

ALÉM PARAÍBA TEM CENTRO INTEGRADO

ALÉM PARAÍBA É BENEFICIADA POR UM CENTRO INTEGRADO EM SAÚDE, COMPOSTO PELA ‘CLIPEDI’ E O ‘ESPAÇO EVOLUIR’. ESTAS CLÍNICAS ESPECIALIZADAS OFERECEM UMA GAMA DIVERSIFICADA DE SERVIÇOS VOLTADOS PARA A SAÚDE DA FAMÍLIA. A ‘CLIPEDI’ É RECONHECIDA PELOS SEUS ATENDIMENTOS EM ÁREAS ESPECÍFICAS DA SAÚDE INFANTIL. ENQUANTO ISSO, O ‘ESPAÇO EVOLUIR’ DESTACA-SE POR DISPONIBILIZAR ATENDIMENTOS TERAPÊUTICOS VARIADOS. ALÉM DISSO, O CENTRO INTEGRADO EM SAÚDE OFERECE AULAS DE MUAY THAI E BALLET KIDS. ALÉM DOS ATENDIMENTOS, O CENTRO INTEGRADO DE SAÚDE AINDA PROMOVE CURSOS DE CAPACITAÇÃO DE MEDIADORES ESCOLARES, PALESTRAS E SUPERVISÃO. (JORNAL AGORA – ALÉM PARAÍBA)

HTTPS://WWW.AGORAJORNAIS.COM.BR/NOTICIA/4283/CONHECA-OS-SERVICOS-DO-NOVO-CENTRO-INTEGRADO-DE-SAUDE-DE-ALEM-PARAIB

 

CORREDOR LIGA LAGOA SANTA À DIAMANTINA

UMA INICIATIVA INÉDITA PARA FOMENTAR O TURISMO EM MINAS GERAIS. A MINERADORA ANGLO AMERICAN E VÁRIAS PREFEITURAS MUNICIPAIS FIRMARAM ACORDO PARA PROMOVER UM CORREDOR TURÍSTICO QUE PROMETE INTERLIGAR O MUNICÍPIO DE LAGOA SANTA, NA REGIÃO METROPOLITANA DE BELO HORIZONTE (RMBH) À HISTÓRICA DIAMANTINA, NO VALE DO JEQUITINHONHA. O ACORDO PREVÊ UM PROJETO QUE VAI CONECTAR PONTOS TURÍSTICOS NATURAIS E HISTÓRICOS, EXPRESSÕES CULTURAIS E FOLCLÓRICAS, BEM COMO EVENTOS ARTÍSTICOS, ESPORTIVOS E DE AVENTURA NO ESTADO. O PROJETO SEGUNDO O DIRETOR DE ASSUNTOS CORPORATIVOS E SUSTENTABILIDADE DA ANGLO AMERICAN TEM DIRECIONAMENTO PARA ATENDER A DIVERSIFICAÇÃO ECONÔMICA DE REGIÕES MINEIRAS. (DIÁRIO DO COMERCIO – BELO HORIZONTE)

HTTPS://DIARIODOCOMERCIO.COM.BR/ECONOMIA/CORREDOR-TURISTICO-PROMETE-LIGAR-LAGOA-SANTA-A-DIAMANTINA/

 

DIVINÓPOLIS SE DESTACA PELO PIB DE MG 

VINTE E UM MUNICÍPIOS MINEIROS RESPONDERAM POR MAIS DA METADE DO PRODUTO INTERNO BRUTO (PIB) DE MINAS GERAIS, ESTIMADO EM R$ 857,6 BILHÕES EM 2021, CONFORME DADOS APRESENTADOS PELA FUNDAÇÃO JOÃO PINHEIRO (FJP) NESTA SEXTA-FEIRA (15/12). DIVINÓPOLIS ESTÁ ENTRE ESSES MUNICÍPIOS RESPONSÁVEIS POR METADE DO PIB TOTAL DE MINAS. DAS 853 CIDADES, 50 REPRESENTARAM 66,8% DO INDICADOR, E 242 FORMARAM 90% DO RESULTADO. (PORTAL GERAIS – DIVINÓPOLIS) HTTPS://PORTALGERAIS.COM/DIVINOPOLIS-ESTA-ENTRE-OS-21-MUNICIPIOS-RESPONSAVEIS-POR-METADE-DO-PIB-TOTAL-DE-MINAS/

CANIL DA GUARDA CIVIL É INAUGURADO  

O NOVO CANIL DA GUARDA CIVIL MUNICIPAL DE UBERABA FOI ENTREGUE, NA SEXTA-FEIRA, 15, NO PARQUE MUNICIPAL MATA DO CARRINHO. ALÉM DE APRESENTAR AS INSTALAÇÕES E HOMENAGEAR DIVERSOS PARCEIROS DO CANIL E DA GUARDA CIVIL, O EVENTO CONTOU COM DEMONSTRAÇÕES DAS HABILIDADES DOS CÃES DA GCM, DESTACANDO AS CAPACIDADES DE DETECÇÃO E PATRULHA DOS ANIMAIS. EM SUA FALA, O SUPERINTENDENTE DE DEFESA SOCIAL, CARLOS ALBERTO BARBOSA, AGRADECEU TODOS OS ENVOLVIDOS, CONTANDO UM POUCO DA CAMINHADA PARA QUE O CANIL SE TORNASSE REALIDADE. A PREFEITA ELISA ARAÚJO DESTACOU QUE A ENTREGA DO CANIL MUNICIPAL NA MATA DO CARRINHO É IMPORTANTE TANTO PARA PROTEGER AS FAMÍLIAS QUANTO PARA PROTEGER O PATRIMÔNIO. (JORNAL DE UBERABA)

HTTPS://WWW.JORNALDEUBERABA.COM.BR/NOTICIA/71129/CANIL-DA-GUARDA-CIVIL-E-INAUGURADO-EM-UBERABA-PARA-REFORCO-NA-SEGURANCA-PUBLICA

VIÇOSA É A 6ª CIDADE MAIS VERTICAL DO PAÍS

Quase 41,6% da população de Viçosa mora em apartamentos, en-
quanto 56,59% habitam em casas e 1,6% em casas de vila ou condo-
mínios. Os dados coletados no Censo 2022 e divulgados pelo IBGE 
(Instituto Brasileiro de Geografia e Estatísticas) na sexta-feira, 23, 
revelam que a cidade possui 43.076 pessoas morando em casas e 
31.724 em apartamentos, enquanto 1.144 moram em vilas ou casas 
de condomínios. Segundo o IBGE, Viçosa é a 6ª cidade do país com 
maior proporção de moradores em apartamentos em relação ao to-
tal de habitantes. No Sudeste, apenas Santos (SP), São Caetano do 
Sul (SP) e Vitória (ES) possuem porcentagens maiores do que a de 
Viçosa. (Folha da Mata – Viçosa)

https://www.folhadamata.com.br/cidade/noticias/vicosa-e-a-
-6a-cidade-mais-vertical-do-pais-e-a-1a-de-mg-mostra-censo

MENOS DE 8% DAS CIDADES ATENDEM LEI

Levantamento feito pela Conexis Brasil Digital, mostra que até 
dezembro de 2023 apenas 7,16% dos municípios brasileiros têm 
normas adequadas para a implantação da tecnologia 5G de telefo-
nia. As operadoras enfrentam desafios para ampliar a cobertura, mo-
dernizando estruturas existentes devido à falta de regulamentação 
municipal. Capitais como Belo Horizonte, Fortaleza, Natal e Recife 
têm o sinal do 5G, mas enfrentam problemas de regulamentação, 
afetando o investimento das operadoras. ( Jornal Classivale – Ipa-
tinga)

https://jornalclassivale.com.br/noticia/3169/menos-de-8-das-ci-
dades-atendem-lei-para-instalacao-de-antenas-de-5g )

 
MINAS RECEBE VACINA CONTRA DENGUE

Minas Gerais recebeu na semana que passou o primeiro lote da 
vacina contra a dengue para imunizar crianças de 10 e 11 anos. Os 
imunizantes chegaram à Central Estadual da Rede de Frio e serão 
distribuídos a 22 municípios das Unidades Regionais de Saúde de 
Belo Horizonte e de Coronel Fabriciano/Timóteo. A Zona da Mata 
não está contemplada. A Secretaria Estadual de Saúde de Minas Ge-
rais tem investido em capacitação de equipes e destinado recursos 
financeiros para enfrentar a situação epidemiológica da dengue. 
(Tribuna de Minas – Juiz de Fora)

https://tribunademinas.com.br/noticias/minas/22-02-2024/mi-
nas-gerais-recebe-primeiras-doses-de-vacina-contra-a-dengue.html

SESC ARTE INAUGURA MURAIS EM BH

Na semana que passou dois novos murais foram inaugurados, 
desta vez na lateral do Viaduto Leste e na fachada da sede do Sesc 
Mesa Brasil Central. As novas pinturas, feitas pelo artista mineiro 
Saulo Pico em parceria com o duo paulista Antúrio, tiveram as pai-
sagens interioranas como inspiração. Utilizando os trabalhadores 
como protagonistas, os grafites retratam cenas que remetem à plan-
tação, ao cultivo, à colheita e ao compartilhamento dos alimentos. 
Tudo isso faz uma alusão à história do Sesc Mesa Brasil, maior rede 
de banco de alimentos da América Latina, atuante há 20 anos no 
combate à fome e a insegurança alimentar em Minas Gerais. (Cidade 
Conecta – Belo Horizonte)

https://www.cidadeconecta.com/noticias/sesc-arte-urbana-i-
naugura-novos-murais-em-bh/

 

PARQUE DE PASSA QUATRO TEM PROJETO

Foi apresentado na semana  que passou o projeto arquitetônico 
do Parque Municipal Linear, o Parque da Rede, que será construí-
do na área verde da rede ferroviária, no Centro da cidade de Passa 
Quatro. O projeto, desenvolvido pelo escritório de arquitetura Triê, 
trará ainda mais espaços de lazer e encontro para as famílias. Para 
compor o verde que já é natural do local, haverá a construção da 
continuidade da ciclovia, de uma área de espelho d’água, anfiteatro 
aberto, área cívica, calçadas para caminhadas, parque infantil, pet 
place (lugares para os pets), academia ao ar livre, área verde para 
prática de esportes, banheiros públicos e quiosques comerciais. 
( Jornal Panorama – São Lourenço)

https://jornalpanoramaminas.com.br/projeto-arquitetonico-
-do-parque-municipal-linear-e-apresentado-a-populacao-em-pas-
sa-quatro/

 

EVENTO DE DIVINÓPOLIS INICIA VENDA DE INGRESSOS

Entidades e apadrinhados pela Queima do Alho da Divinaexpo 
2024 receberam o primeiro lote de ingressos em reunião na sede do 
Sindicato Rural. Vinte instituições e casos de tratamento de saúde 
serão beneficiados com a arrecadação. O evento acontecerá em 11 
de maio, com expectativa de até oito mil pessoas e shows de música 
sertaneja raiz. Juarez Branquinho destaca a importância da Queima 
do Alho como o maior evento de caridade de Divinópolis, distri-
buindo recursos para instituições de apoio social. (Divinews)

https://divinews.com/2024/02/22/queima-do-alho-maior-even-
to-beneficente-de-divinopolis-entrega-ingressos-para-inicio-das-
-vendas-pelas-entidades/)

REGIONAL REALIZA CAPACITAÇÃO

A Secretaria de Saúde de Minas Gerais está realizando ações para 
combater o aumento de casos de dengue e chikungunya. Na última 
quinta-feira, dia 15 de fevereiro, foi realizado um encontro com re-
presentantes das diversas regionais dos órgãos estaduais, secretários 
municipais de Saúde, além de parceiros do Governo de Minas, para 
apresentar o cenário epidemiológico das arboviroses na macrorre-
gião e discutir a definição de uma atuação conjunta de ações. O 
encontro aconteceu no auditório da Universidade Federal de São 
João Del Rei (UFSJ), Campus Divinópolis. Além disso, foi realizada 
uma capacitação de plano de contingência e manejo clínico das ar-
boviroses. (Folha do Povo Itatiaiuçu)

https://www.folhapovoitatiaiucu.com/regional-de-saude-reali-
za-capacitacao-contra-arboviroses-1502

MARCO EVANGELISTA / IMPRENSA MG
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Em Montes Claros, vice-governador também vistoria obras 
na unidade hospitalar que oferece assistência 100% gratuita 

para a comunidade

Governo de MG anuncia 
autorização para contratação de 
68 profissionais para o HUCF

Vice-governador visita obras do 
Anel Viário de Montes Claros

O Governo de Minas autorizou 
a nomeação de mais 68 candidatos 
classificados no concurso público 
de servidores técnico-administra-
tivos da Universidade Estadual de 
Montes Claros (Unimontes) para 
atuação no Hospital Universitário 
Clemente de Faria (HUCF). O anún-
cio foi feito pelo vice-governador, 
Mateus Simões, no sábado (24), em 
Montes Claros.

Com a novidade, o Estado vai re-
forçar a estrutura da unidade para 
melhor atendimento à comunida-
de, tendo em vista que o hospital 
oferece assistência 100% gratuita, 
exclusivamente pelo Sistema Único 
de Saúde (SUS), com suporte à po-
pulação de todo o Norte de Minas. 
“Temos a expectativa de melhorar 
o atendimento feito aqui, dando 
mais tranquilidade tanto para a 
equipe quanto para os pacientes. É 
uma melhora considerável da con-
dição de atendimento das equipes 
de saúde, aumentando também a 
nossa capacidade de atendimento”, 
avaliou Simões.

O vice-reitor da Unimontes, 
Dalton Caldeira Rocha, apoia essa 
visão, e pontua a importância do 
hospital para toda a região, inclusi-
ve recebendo pacientes do sudoeste 
da Bahia, e para os alunos da uni-
versidade. “É importante compre-
ender que o HU-Unimontes atende 
a macrorregião, não só a cidade de 
Montes Claros e a demanda que a 
região necessita é sempre maior 
que a capacidade operacional”, des-
tacou Caldeira.

“Então nosso trabalho é au-
mentar a capacidade operacional, 
pensando em dois aspectos impor-
tantes: a segurança do paciente e a 
prestação de um serviço humani-
zado, característica de um hospital 
que também é escola, que cuida da 
formação dos profissionais do futu-
ro”, acrescentou o vice-reitor.

As vagas a serem preenchidas se 
referem ao concurso público regido 
pelo Edital nº 001/2018, realizado 
naquele ano. O prazo de vigência 

do concurso, que terminaria em ja-
neiro deste ano, foi prorrogado até 
janeiro de 2026.

Até o momento, 78 aprovados 
nesse edital já foram chamados 
pelo Estado. Com a nova autoriza-
ção, passará para 146 o número de 
convocados neste processo seletivo.

As nomeações dos candidatos 
classificados para o preenchimen-
to de vagas nos cargos de analista 
universitário da saúde e de técnico 
universitário da saúde foram viabi-
lizadas após articulação da gestão 
superior da universidade com a Se-
cretaria de Estado de Planejamento 
e Gestão (Seplag-MG).

A partir de agora, a Diretoria de 
Desenvolvimento de Recursos Hu-
manos (DDRH) da Unimontes vai 
adotar as providências para as no-
meações, que deverão ser efetiva-
das por meio de ato assinado pelo 
governador Romeu Zema, a ser pu-
blicado no Diário Oficial do Estado.

Obras amplia segurança hospi-
talar

O vice-governador de Minas 
também acompanhou o andamen-
to de obras, como a conclusão da 
readequação da Unidade de Trata-
mento Intensivo (UTI Neonatal) do 
HUCF. O trabalho está sendo reali-
zado sem interrupção dos serviços 
hospitalares, garantindo o atendi-
mento à população.

O objetivo dessas melhorias é 
acomodar os pacientes neonatais e 
pediátricos e garantir a segurança 
do local, além de aumentar a fun-
cionalidade do ambiente de traba-
lho dos funcionários, humanizar 
o espaço de atendimento à família 
do paciente e adequar o ambiente 
da UTI às normas vigentes. O in-
vestimento está avaliado em mais 
de R$ 1,16 milhão, com previsão de 
finalização do empreendimento no 
segundo semestre de 2024.

Mateus Simões também esteve 
na Central de Material Esterilizado 
que passa por obras de conclusão, 

reparo e restauração para otimizar a 
assistência hospitalar e viabilizar um 
espaço funcional. Essas obras têm 
previsão orçamentária de mais de 
R$ 720 mil.

“O mais importante é ter uma 
UTI neonatal que funciona bem e 
com segurança, e ter esterilização 
no padrão de um hospital do tama-
nho do HU-Unimontes que merece”, 
ressaltou.

A Unimontes também vai refor-
mar os vestiários dos funcionários 
do hospital. Após conclusão do pro-
cesso de licitação, o prazo estimado 
para realização da obra é de oito me-
ses, ao custo estimado em R$ 230,5 
mil.

Novo concurso público

Nesta semana, o Governo de Mi-
nas também confirmou a autoriza-
ção à Unimontes para realizar novo 
concurso público para professor de 
nível superior, visando ao preenchi-
mento de 321 vagas nas diversas áre-
as do conhecimento na instituição.

“Essa contratação vem trazer 
tranquilidade para a parte do corpo 
docente que hoje tem vínculo tem-
porário com a instituição e, por ou-
tro lado, nos dá a oportunidade de 
reorganizar os cursos que temos”, 
destacou Simões.

O último concurso para profes-
sor de nível superior da Unimontes 
foi autorizado em 2014 e homologa-
do em 2015, sendo que o processo 
seletivo foi concluído em 2019, com 
o preenchimento de 468 vagas.

Com a realização do novo pro-
cesso de seleção, a universidade po-
derá atender às demandas de todos 
os departamentos e cursos, além 
de melhorar de forma significativa 
as atividades de ensino, pesquisa e 
extensão.

A partir de agora, estão sendo 
adotadas medidas para elabora-
ção dos editais do concurso pela 
Diretoria de Desenvolvimento de 
Recursos Humanos (DDRH) e pela 
Comissão Especial Permanente, res-
ponsável pelas atividades relativas 
aos concursos públicos, com ampla 
participação da comunidade acadê-
mica, por meio dos departamentos. 
A perspectiva é que os editais sejam 
divulgados ainda neste semestre.

“Nós fizemos o dimensiona-
mento da força de trabalho, junto 
à Seplag-MG, que revelou a necessi-
dade de mais pessoal. E quando o 
governo nos atende é porque enten-
de a importância tanto do hospital, 
quanto do ensino e da Unimontes 
para a região”, pontuou o reitor da 
universidade, Wagner de Paulo San-
tiago.

O vice-governador também vis-
toriou as obras do Anel Viário de 
Montes Claros, com 1,6 quilômetros 
concluídos no trecho D-Nordeste e 
com evolução de 90% nos 9,6 qui-
lômetros do trecho C. Dos 2,8 qui-
lômetros do trecho B, 15% já estão 
prontos.

A obra é uma demanda antiga da 
população e atenderá um dos maio-
res entroncamentos rodoviários do 
país, integrando as rodovias BR-135, 
BR-365 e BR-251.

O Contorno de Montes Claros 
foi incorporado ao contrato com a 
concessionária responsável pela ges-
tão dos mais de 300 quilômetros da 
BR-135 de Curvelo a Montes Claros.

O investimento é de R$ 250 mi-
lhões e a conclusão das obras está 
prevista para setembro deste ano. 
Os trechos finalizados do Anel Viá-

rio já promovem melhorias para os 
moradores.

“Era um entulho de descartes e 
animais mortos, era difícil demais 
chegar aqui”, contou Ilson Pereira 
de Souza. O aposentado é natural 
de Capitão Enéas e mora há 36 anos 
em Montes Claros, onde hoje cuida 
de uma casa à beira da nova via, lo-
cal em que também tem sua própria 
plantação.

“Hoje o pessoal já está construin-
do casas, chácaras e galpões. Mudou 
muito e traz um benefício muito 
grande de não precisar ir ao centro 
da cidade”, afirmou.

O desvio do fluxo traz alívio, 
principalmente para a retirada de 
veículos de grande porte da área ur-
bana. “É uma obra muito esperada 
para tirar caminhões de dentro da 
cidade. Muitos acidentes estavam 

ocorrendo lá, é uma obra muito ne-
cessária porque Montes Claros hoje 
é uma metrópole”, disse o gestor 
jurídico Willian Fagundes, natural 
da cidade.

Para o empresário Wagner 
Aguiar, conhecido como Pelé, as 
consequências do contorno viário 
da cidade já podem ser percebidas. 
“Tem uns 40 anos que estamos 
aguardando essa rodovia, desafo-
gando o tráfego, beneficiando todos 
nós da região, principalmente para 
a área agrícola e demais empresas 
vizinhas. Acabou o problema de ca-
minhão atolando e a gente ajudan-
do a desatolar com trator”, disse ele, 
que agora consegue transportar as 
máquinas agrícolas para os clientes 
sem contratempos.

“Aqui antes era fechado, cheio 
de mato, era uma estrada sem fluxo 

nenhum. Trouxe mais progresso e 
mais segurança”, reiterou.

Para Mateus Simões, as obras 
representam um efeito dominó de 
prosperidade para a região. “Acabou 
a terra e o barro. Agora há mais fa-
cilidade pra transitar e vão surgin-
do oportunidades. Agora estamos 
falando de desenvolvimento para 
os lados de cá da Estrada da Produ-
ção, mais empregos sendo gerados, 
mais gente com condições de morar 
aqui”, prevê o vice-governador.

Além do Anel Viário de Montes 
Claros, a concessionária também 
realiza manutenção, recuperação de 
pavimentos, construção de passa-
relas e faixas adicionais na BR-135, 
além de promover outras melhorias 
nas rodovias LMG-754 e MG-231. 
(Com informações da Agência Mi-
nas)
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Cidades da GRS de Pirapora reforçam 
ações do Dia D de Combate ao Aedes

Fiocruz alerta para aumento da taxa de 
suicídio entre criança e jovem
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Somar forças para conter a pior 
epidemia de dengue que o estado 
de Minas Gerais já enfrentou. Com 
este objetivo e de forma colabora-
tiva, a Gerência Regional de Saú-
de (GRS) de Pirapora, promoveu, 
no dia 24/02/2024, a ação ‘Minas 
Unida no Combate ao Mosquito’, 
mobilizando a população e profis-
sionais de saúde dos municípios 
de Pirapora, Buritizeiro, Ibiaí, Las-
sance, Ponto Chique, Santa Fé de 
Minas e Várzea da Palma.

A gerente regional de Saúde de 
Pirapora, Tariana Diniz, reforçou 
que as estratégias para a mobiliza-
ção dos municípios deram resulta-
do, já que 100% das cidades ade-
riram ao movimento. “Em nossas 

sete cidades estamos mobilizando 
e conscientizando os moradores 
de que a responsabilidade diária 
de manter o ambiente sem foco do 
Aedes dentro das casas é também 
do cidadão”.

As ações realizadas neste sába-
do foram precedidas por outras 
frentes importantes que mobili-
zaram moradores, comerciantes e 
parceiros para a adesão ao movi-
mento. Em Pirapora, uma carreata 
percorreu as principais avenidas da 
cidade até a Orla do Rio São Fran-
cisco e contou também com ação 
de panfletagem no comércio e blitz 
educativa com o apoio da Guarda 
Civil Municipal. A prefeitura tam-
bém realizou o recolhimento de 

inservíveis em locais estratégicos 
da cidade, onde foram registrados 
o maior número de casos.

O secretário municipal de saúde 
de Pirapora, Rafael Lana, também 
enfatizou a importância do papel 
da população. “É importante que 
a população participe ativamente 
das ações recebendo o agente de 
endemias em sua residência, para 
que ele faça a vistoria e eliminação 
dos possíveis focos, além de man-
ter o ambiente livre de locais onde 
possa haver acúmulo de água para-
da que favoreçam a proliferação do 
mosquito”

Ainda segundo Lana, a equipe 
de limpeza municipal está traba-
lhando ativamente, recolhendo 

materiais inservíveis e fazendo 
mutirões de limpeza que vão con-
tinuar pelas próximas semanas em 
todos os bairros da cidade, prin-
cipalmente, nos que estão com 
maiores índices de infestação do 
mosquito.

BALANÇO DO DIA D

Durante o Dia D, nas sete cida-
des mobilizadas, Buritizeiro, Ibiaí, 
Lassance, Pirapora, Ponto Chique, 
Santa Fé de Minas e Várzea da 
Palma imóveis foram vistoriados 
e cerca de dez mil pessoas orien-
tadas. As estratégicas intersetoriais 
foram fundamentais para o sucesso 
da ação. Participaram as secretarias 

municipais de Saúde, Limpeza Ur-
bana, Obras e Infraestrutura, além 
da parceria com a Polícia Militar, 
Corpo de Bombeiros, Guardas Ci-
vis municipais e de parceiros da 
iniciativa privada.

Flávio Souza, farmacêutico e 
morador de Buritizeiro, partici-
pou da ação e chamou para si a 
responsabilidade. “É gratificante 
participar do Dia D, essa ação pode 
alcançar diversas pessoas e chamar 
a atenção para o papel de cada um 
para manter a cidade livre do foco 
dos Aedes. O conhecimento é diá-
rio, e sempre estamos aprendendo 
algo novo, principalmente, diante 
de mudanças climáticas tão dinâ-
micas que acontecem em nossa 

região que favorecem o crescimen-
to e proliferação do mosquito. As-
sim, aprender como se livrar dele 
é sempre muito importante”, disse 
Flávio.

CENÁRIO EPIDEMIOLÓGICO

Nos municípios da GRS de Pira-
pora, até o dia 23/02/2024, foram 
registrados 1.372 casos prováveis 
de dengue, com 437 casos con-
firmados, e 280 casos prováveis 
de chikungunya, sendo 03 casos 
confirmados, com uma positivida-
de em torno de 23% das amostras 
encaminhadas para análise no labo-
ratório central do estado. (Ascom 
SES-MG

A taxa de suicídio entre jovens 
cresceu 6% por ano no Brasil entre 
2011 a 2022, enquanto as taxas de 
notificações por autolesões na fai-
xa etária de 10 a 24 anos de idade 
evoluíram 29% ao ano no mesmo 
período. Os números apurados 
superam os registrados na popula-
ção em geral, cuja taxa de suicídio 
apresentou crescimento médio de 
3,7% ao ano e de autolesão de 21% 
ao ano, no período analisado.

Os resultados foram apurados 
na análise de quase 1 milhão de 
dados pelo Centro de Integra-
ção de Dados e Conhecimentos 
para Saúde (Cidacs) da Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz Bahia), em 
colaboração com pesquisadores 
de Harvard, e constam de estudo 
recém-publicado na revista The 
Lancet Regional Health – Ameri-
cas. Para chegar às conclusões, a 
equipe analisou dados do Sistema 
de Informações sobre Mortalidade 
(SIM), do Sistema de Informações 
Hospitalares (SIH) e do Sistema 
de Informação de Agravos de No-
tificação (Sinan), do Ministério da 
Saúde.

A pesquisadora do Cidacs/Fio-
cruz e líder da investigação, Flávia 
Jôse Alves, verificou que as taxas 
de notificação por autolesões au-
mentaram de forma consistente 
em todas as regiões do Brasil no 
período citado. “Isso também 
aconteceu com o registro geral de 
suicídios, que teve um crescimen-
to médio de 3,7% ao ano”, explica 
Flávia.

RAÇA E ETNIA

Apesar da redução de 36% no 

número de suicídios em escala 
global, no período compreendi-
do entre 2000 e 2019, no Brasil, 
o número subiu 43%, apontou 
Flávia. Em relação aos casos de au-
tolesões no Brasil, a pesquisa do 
Cidacs/Fiocruz constatou que, em 
2022, houve aumento das taxas de 
notificação em grupos de todas as 
faixas etárias, desde os 10 anos até 
maiores de 60 anos de idade.

Em relação à pandemia da co-
vid-19, o estudo confirma que 
aumentaram as discussões sobre 
transtornos mentais como ansie-
dade e depressão, decorrentes da 
mudança na dinâmica das relações 
sociais. Porém, de acordo com 
Flávia Jôse, o registro de suicídios 
permaneceu com tendência cres-
cente ao longo do tempo, sem al-
teração no período da pandemia. 
“O principal aqui é que, indepen-
dentemente da pandemia, o au-
mento das taxas foi persistente ao 
longo do tempo”, explicou.

De acordo com os pesquisado-
res do Cidacs/Fiocruz Bahia, ter 
dados de qualidade disponíveis 
é uma estratégia importante de 
prevenção e monitoramento do 
suicídio, apesar de o acesso a es-
ses dados ainda ser um problema 
grande no mundo todo, seja por 
estigma ou por questões legais: “O 
Brasil sai na frente nesse sentido, 
porque tem três diferentes bases 
de dados com essas informações e 
elas podem ser usadas para revelar 
evidências que a gente pode não 
ver ao analisar um banco único”, 
disse Flávia.

Segundo a pesquisadora, o es-
tudo atual enfatizou a importância 
de mais políticas e intervenções: 

“Estamos reforçando a necessida-
de de mais estratégias de preven-
ção ao suicídio ao trazermos estes 
resultados”, sustentou.

ALARME

A psiquiatra Alessandra Diehl, 
membro do Conselho Consultivo 
da Associação Brasileira de Es-
tudos do Álcool e Outras Drogas 
(Abead), vê com bastante preocu-
pação o resultado do estudo do 
Cidacs/Fiocruz Bahia. “São dados 
alarmantes que vão sinalizando 
que essa população (crianças e jo-
vens) é de fato mais vulnerável a 
transtornos psiquiátricos e, entre 
eles, o espectro da automutilação 
e o sintoma de suicídio dentro de 
vários quadros psiquiátricos”, co-
mentou.

Avaliou que isso tem um reflexo 
multifatorial. “Acho que um deles, 
muito preocupante nesse cenário, 
é que, apesar dessas estatísticas 
imensas, nós não temos hoje, no 
Brasil, na rede pública principal-
mente, serviços de atenção mais 
capilarizados para a infância e a 
adolescência”. Admitiu que exis-
tem iniciativas em todo o país, 
mas acredita que a saúde mental 
do adolescente e da criança ainda 
está sendo negligenciada.

Ainda segundo a psiquiatra, em 
relação aos adolescentes, em espe-
cial, ela chamou a atenção que, na 
fase de transição da sexualidade, 
enfrentam mudanças que podem 
levar também ao uso de álcool e 
drogas, o que requer o olhar aten-
to dos pais e da sociedade.

INFORMAÇÃO

Para a psicóloga Paula Zane-
latto é preciso estimular o deba-
te sobre o suicídio entre jovens, 
como forma de promoção da saú-
de mental e, de modo geral, há 
fatores de risco que influenciam 
bastante crianças e adolescentes 
na questão do suicídio. Entre 
eles, citou o isolamento; o tabu 
de conversar sobre o assunto, 
“como se falar sobre isso fosse 
gerar mais vontade de fazer. Es-
cutando tanto as famílias como 
os jovens, eu acredito que tem 
esse inconsciente coletivo de que 
falar influencia, o que é muito 
pelo contrário. É tabu”. Outros 
fatores incluem o bullying, casos 

de violência sexual e doméstica. 
“Tem diversos fatores que vão 
influenciar para esse índice cres-
cente do suicídio ou da tentativa 
de suicídio”.

A psicologa explicou que a 
principal razão diagnóstica que 
leva ao suicídio é o transtorno de 
humor, traduzido por bilaporida-
de ou depressão. Informou que 
35% das pessoas que tentam o 
suicídio têm algum tipo de trans-
torno de humor. Aí se encaixa o 
borderline, que é um transtorno 
mental grave, caracterizado por 
um padrão de instabilidade con-
tínua no humor, em que um dos 
critérios de diagnóstico são as 
autolesões, ou cortes, muito for-

tes entre os jovens. “Eles relatam 
para mim que marcar o corpo 
ou cortar o corpo é uma forma 
de aliviar a dor”. Não se trata, 
porém, de uma dor física, mas 
de uma dor emocional. “É uma 
angústia que eles não sabem de-
finir de onde vem. Eles não con-
seguem dar nome a essa angústia 
ou a esse vazio enorme”.

Paula afirmou que suicídio, ou 
tentativa de suicídio, é uma do-
ença. “Não é frescura, não passa 
sozinho e é classificado em todo 
o mundo como uma doença. 
Quando você leva essa informa-
ção para o jovem, você começa 
a abrir a sua mente”. (Com infor-
mações da Agência Brasil)
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Parque da Sapucaia 
ganha nova atração: 
uma queda d’água

Oficina celebra 3º ano do PAT Espinhaço 
Mineiro e avalia ações para a conservação 
de espécies

Para os amantes da natureza, o Par-
que Simeão Ribeiro (Sapucaia) ganhou 
um atrativo a mais, além de toda a sua 
já conhecida biodiversidade: uma que-
da d’água se formou no local, por causa 
das recentes e abundantes chuvas que 
chegaram em Montes Claros.

As nascentes estão brotando em di-
versas áreas da serra da Sapucaia, que 
é a “caixa d’água” da cidade. Por isso, 
dentro do parque, em um de seus mi-
rantes, o público pode contemplar 

mais esta beleza natural. Infelizmente o 
espetáculo não é perene, podendo ser 
visto por pouco tempo, apenas enquan-
to durar o período chuvoso. A queda 
d’água se forma no local onde existe a 
ponte pênsil.

É fato que o contato com a natureza 
preservada traz inúmeros benefícios à 
saúde física e mental. De acordo com 
médicos e psicólogos, o contato pro-
porciona sensação de bem-estar e re-
laxamento, o que é muito importante 

em uma atualidade onde o estresse do 
cotidiano vem afetando de forma consi-
derável as pessoas.

Lembrando que o Sapucaia está lin-
do nesta época, com natureza exube-
rante e verde, e todos os atrativos que 
lhe são peculiares.

A Prefeitura de Montes Claros infor-
ma que o Parque da Sapucaia funciona 
todos os dias, incluindo finais de sema-
na e feriados, das 6 às 18 horas. (André 
Senna)

O Instituto Estadual de Florestas 
(IEF), por meio do Núcleo Ope-
racional do Projeto Pró-Espécies, 
realizou uma oficina on-line para 
celebrar e avaliar os três anos do 
Plano de Ação Territorial (PAT) do 

Espinhaço Mineiro. O PAT é um 
instrumento de conservação de es-
pécies ameaçadas de extinção para 
um contexto territorial específico, 
que considera a diversidade, as ne-
cessidades e as oportunidades do 

território, por meio do envolvimen-
to e mobilização de uma rede de 
atores locais dos diversos setores. 
A monitoria acontece anualmen-
te para verificar o andamento das 
ações previstas no plano.
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Além do IEF, participaram da 
agenda instituições que compõem 
o grupo de assessoramento técnico 
do PAT, articuladores e colabora-
dores das ações do plano. Ao final 
da monitoria, foi gerado um pai-
nel onde o status de cada uma das 
ações pôde ser verificado.

Das 50 ações previstas, 4% fo-
ram concluídas, 64% estão em an-
damento conforme previsto, 14% 
em andamento com necessidade 
de reavaliação e 16% ainda não ti-
veram suas atividades iniciadas ou 
foram paralisadas. Uma única ação 
não foi avaliada, pois tem previsão 
de início para depois do período 
monitorado.

Foi pactuada a inclusão de uma 
nova ação, como desdobramento 
de uma das atividades em execu-
ção, que ficará sob responsabilida-
de do IEF. Além disso, uma ação foi 
excluída e uma agrupada a outra 
em execução.

Lançamento de vídeo

A ocasião também marcou o lan-
çamento de um vídeo que detalha 
as ações desenvolvidas no projeto. 
“Aproveitamos para fazer o lança-
mento do vídeo institucional do 

PAT, que mostra as ações que já 
estão acontecendo e será importan-
tíssimo para divulgar o projeto”, diz 
a analista ambiental do IEF e coor-
denadora do PAT, Gabriela Brito.

PAT Espinhaço

O PAT faz parte do Projeto Pró-
-Espécies: Estratégia Nacional para 
conservação de espécies ameaçadas 
de extinção, e tem um olhar espe-
cial para aquelas espécies que estão 
em alto risco, classificadas como 
Criticamente em Perigo (CR) e que 
ainda não foram contempladas em 
um instrumento de proteção.

Foram consideradas alvo, 24 
espécies em perigo crítico, sendo 
19 espécies da flora, 3 de peixes 
e 2 de invertebrados cavernícolas. 
Contudo, os efeitos positivos do 
PAT também serão refletidos em 
pelo menos outras 1787 espécies 
ameaçadas, consideradas benefi-
ciadas. As ameaças que atingem as 
espécies são diversas, como a caça, 
a monocultura, o extrativismo, a mi-
neração, a produção de energia, o 
turismo desordenado, o uso inade-
quado do fogo e a expansão urbana.

O plano é coordenado pelo IEF 

e foi instituído pela Portaria IEF nº 
141/20, tendo validade até 2025. Na 
sua construção, ao longo de 2020, 
foram engajados diversos atores es-
tratégicos da sociedade civil, setor 
produtivo, órgãos públicos e pes-
quisadores.

Para o acompanhamento da im-
plementação do PAT, o IEF conta 
com o Grupo de Assessoramento 
Técnico (GAT), composto também 
por instituições dos diversos seto-
res, e que visa monitorar o alcance 
dos objetivos do plano.

Projeto Pró-Espécies

O PAT Espinhaço Mineiro faz 
parte dos planos para a conser-
vação de espécies ameaçadas de 
extinção, atuando dentro do Pro-
jeto Pró-Espécies: Todos contra a 
Extinção Todos contra a Extinção, 
financiado pelo Fundo Mundial 
para o Meio Ambiente, coordenado 
pelo Ministério do Meio Ambiente 
e Mudança do Clima e implemen-
tado pelo Fundo Brasileiro para a 
Biodiversidade (Funbio), sendo o 
WWF-Brasil a agência executora, 
em parceria com o Instituto Esta-
dual de Florestas. (Luiz Fernando 
Motta – Sisema)
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*Michael Stephan da Silva.

Desde muito cedo sempre desenvolvi um certo fascí-
nio por ouvir os mais velhos, pois sabia que eles traziam 
consigo uma palavra diferenciada da maioria das pessoas 
da minha convivência. Além do mais era clarividente que 
alguns outros jovens não estavam dispostos a ouvi-los e 
isso me intrigava. Os meus avós sempre contavam belas 
histórias de sua juventude. Eu sentia que isso cada vez 
mais me enriquecia de alguma maneira. Enquanto eu esta-
va ali ao lado deles a ouvir, pensava: “isso é muito valioso, 
tenho muito a aprender com eles”! Passei a compreender 
certa vez que eu não estava fazendo um favor a eles, ou 
mesmo sendo bondoso. Compreendi que a todo instante 
em que me aproximava deles, aprendia grandiosas lições 
para trazer para minha vida. Vale destacar que o escritor 
e estadista romano, Cícero, professava que “assim como 
gosto do jovem que tem dentro de si algo do velho, gosto 
do velho que tem dentro de si algo do jovem: quem segue 
essa norma poderá ser velho no corpo, mas na alma não 
o será jamais”.

De outro modo podemos expressar que a tecnologia 
veloz com qual convivemos hoje parece querer nos tornar 
cada vez mais impacientes e desatenciosos para com os 
outros. Antigamente se ouvia falar que os mais velhos sem-
pre deveriam suscitar respeito pelos mais novos, pois car-
regavam em si a fonte de sabedoria e experiência de vida 
que deveriam ser transmitidas aos jovens de geração em 
geração. Os jovens de hoje parecem não se preocuparem 
com os mais velhos. Em algumas cidades, por vezes, os 
idosos estão “jogados” em algum canto sem atenção, sem 
cuidado e sem afeto. E desenvolvem enfermidades e vão 
embora dessa vida muito mais cedo pelo desgosto e por 
constatarem que a sua vida não tem mais importância a 
ninguém. A imaturidade mental e espiritual que parece se 
instalar no seio da humanidade constroem quase sempre 
um ser humano frio, superficial e com princípios e valores 
vagos. Nossa vida atual poderia ser muito mais preciosa 
em termos consubstanciais se propagássemos a sabedoria 
e experiência dos mais velhos, pois eles, sim, trouxeram tal 
inteligência empírica de geração em geração.

Mas parece que confiamos nosso aprender muito mais 
a máquinas e programas de internet em detrimento daque-
les que nos guiaram desde o nosso nascimento. Definitiva-
mente plataformas da “web” são de grande relevância para 
o desenvolvimento generalizado. Todavia não tão impor-
tantes como àqueles que são nossa raiz sanguínea e que 
por anos e anos lutaram pela vida de nossos pais e pela 
nossa vida. Podemos dizer que a humanidade poderá ser 
muito mais brilhante quando inequivocamente fazer valer 
a máxima de que os anciãos, os veteranos detêm o poder 
e a história conquistada por décadas, quiçá centenas de 
anos. E que eles inigualavelmente têm a fonte da virtude 
da sabedoria, da mentalidade que pode conduzir-nos a vi-
ver com mais acertos do que erros. Afinal aquele que já 
está na terceira ou quarta idade já carrega consigo muito 
mais passado que futuro. E sem dúvida ele poderá contri-
buir de forma magnífica para resolvermos grande parte das 
atribulações de vivência e convivência que enfrentamos 
em meio a humanidade.

A inteligência artificial 
pode abater o velho 

sábio?

(*) Capitão PM 
– Comandante 
da 210ª Cia/10º 
Batalhão PM.

SEGURANÇA PARA EVENTOS - PORTARIA  

LIMPEZA E CONSERVAÇÃO - VIGILÂNCIA DESARMADA 

RECEPÇÃO - ZELADORIA 

Motociclista fica ferido após 
colisão com automóvel em 
Montes Claros

Homem fica ferido após ser 
espancado em Montes Claros

PM prende motorista após 
fugir de Operação em Moc

Polícia apreende droga com 
ajuda de cão farejador 

Bombeiros e Samu fizeram manobras 
de reanimação cardiopulmonar por aproxi-
madamente 45 minutos em um motociclis-
ta que ficou ferido em uma batida com um 
carro em Montes Claros no sábado (24). O 
motorista do automóvel não se machucou.

Segundo as informações da corporação, 
o acidente ocorreu no cruzamento das 
ruas Sinval Pereira Fialho e Celestino Fer-
reira, no bairro Eldorado. Quando os mi-
litares chegaram, encontraram o homem, 
de 24 anos, inconsciente e com um corte 
na cabeça. Ele recebeu o primeiro atendi-
mento e estava sendo levado para a Santa 
Casa, quando teve uma parada cardiorres-
piratória.

Ainda de acordo com o Corpo de Bom-
beiros, a unidade de resgate foi intercepta-
da por uma equipe do Samu. Em seguida, 
as duas equipes fizeram as manobras e 
obtiveram sucesso. O paciente foi entre-
gue com pulso palpável e respiração para 
a equipe médica da Santa Casa. A Polícia 
Militar esteve no local do acidente.

Um homem ficou gravemente fe-
rido após ser agredido, na noite de 
sábado (24), no bairro Santo Inácio, 
em Montes Claros. O suspeito do 
crime foi identificado com a ajuda 
de câmeras de segurança que flagra-
ram o momento em que ele desferiu 
socos e chutes na vítima. Ele não foi 
localizado.

Quando a Polícia Militar chegou 
no local, o homem estava desacor-
dado e com ferimentos na cabeça. 
Uma equipe do SAMU foi acionada e 
fez os primeiros atendimentos médi-
cos. A vítima estava com suspeita de 
afundamento de crânio e foi encami-
nhada para um hospital da cidade.

Ao verificar as imagens de câme-

ras de segurança, os policiais 
o momento que a vítima se virou 

para falar com o agressor e recebeu 
um soco e chutes na região no rosto. 
Momento em que uma pessoa inter-
viu na agressão e vítima, desmaiada, 
foi levada por duas pessoas para a 
calçada.

Durante os trabalhos, a PM iden-

tificou o suspeito, de 47 anos. De 
acordo com testemunhas, ele pode 
ter agredido a vítima porque ela não 
quis pagar a dívida do bar, referente 
ao consumo de bebida alcoólica fei-
to momentos antes.

Os militares continuam em ras-
treamento na tentativa de localizar 
o agressor.

Uma ação conjunta entre as forças 
de segurança e agentes de fiscalização 
do DER MG resultou em uma perse-
guição na altura do km 375 da MGC-
135, na zona rural de Montes Claros. 
A mobilização ocorreu durante a re-
alização da Operação Fiscalização de 
Trânsito realizada no sábado (24).

De acordo com o boletim de 
ocorrência, durante a operação, um 
veículo de passeio foi abordado e 
constatado que o automóvel estava 
em situação irregular e não tinha 

autorização do Departamento de Es-
trada de Rodagem (DER) de Minas 
Gerais para realizar transporte de 
passageiros.

Ao ser orientado a aguardar no lo-
cal para acionamento do guincho cre-
denciado pelo Detran e informado 
sobre o procedimento de remoção 
do veículo, o condutor do veículo de-
sobedeceu a ordem e fuga no veículo 
em sentido a Montes Claros. 

Durante a perseguição, o con-
dutor, em alta velocidade, cometeu 

infrações de trânsito, como ultrapas-
sagens proibidas efetuadas em local 
com faixa dupla contínua amarela, 
transitar na contramão de direção, 
ameaçar diversos veículos, que tran-
sitavam pela via no momento, e ainda 
forçar ultrapassagens a demais veícu-
los com a finalidade de fugir da abor-
dagem policial.  

O veículo foi interceptado na vila 
Campos e o motorista foi preso em 
flagrante por pratica de direção peri-
gosa.

Além do motorista, estavam no 
veículo outras três pessoas na con-
dição de passageiros, que, segundo 
consta no boletim de ocorrência, sa-
íram de Belo Horizonte com destino 
a Montes Claros pagando um valor 
de R$ 100 por pessoa ao condutor. 
Os passageiros ainda relataram que 
combinaram a viagem através de um 
aplicativo de carona. O condutor foi 
encaminhado à Delegacia de plantão 
da Polícia Civil para os procedimen-
tos legais cabíveis.

O cão farejador ajudou a Polícia 
Militar a encontrar drogas que estavam 
escondidas na Vila Greice, em Montes 
Claros, na madrugada de sábado (24).

A equipe do policiamento especiali-
zado fazia patrulhamento pela rua Au-
gusto José Vieira, quando dois homens 
fugiram correndo, um deles segurando 
uma sacola. A equipe das Rondas Os-
tensivas com Cães foi chamada e os se-
guintes entorpecentes foram localiza-
dos: 33 bolas e dois tabletes de haxixe, 

18 comprimidos de ecstasy, duas balan-
ças, um tablete e três pinos de cocaína, 
uma porção de maconha e R$ 277.

No momento das buscas, os po-
liciais abordaram um homem, de 29 
anos, que estava com uma porção de 
cocaína e um dichavador. Ele relatou 
que era usuário de drogas e que não 
sabia de quem eram as substâncias 
apreendidas. Diante da situação, foi 
conduzido à delegacia na condição de 
suspeito.
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Diversidade, qualidade da produção e geração de 1,2 mil novos postos de trabalho 
no último ano são indicadores positivos que marcam o Dia do Agro

Agronegócio responde por 22% do PIB 
de MG e soma 1,2 mil novas vagas com 
carteira em 2023

Nova legislação em MG para subprodutos 
de origem animal não comestíveis

O agronegócio respondeu por 
22% do Produto Interno Bruto 
(PIB) de Minas Gerais, somando 
R$ 205 bilhões em 2022, segundo 
o dado mais recente disponível. E 
onde tem economia aquecida, tem 
emprego. No último ano, o setor 
criou 1,2 mil novos postos de tra-
balho no campo, número justifi-
cado pelo bom desempenho das 
lavouras. Nesse domingo (25), foi 
celebrado o Dia do Agronegócio.

Segundo o secretário de Agri-
cultura, Pecuária e Abastecimento, 
Thales Fernandes, a diversidade 
de clima e solo, o uso crescente 
de tecnologias pelos produtores 
mineiros, e as políticas públicas 
executadas pelo Governo de Minas 
têm contribuído para o crescimen-
to do setor.

“Programas como o Certifica 
Minas, que garante a qualidade dos 
diversos produtos agropecuários 
e agroindustriais, o trabalho de 
caracterização das regiões produ-
toras de queijos artesanais, o Pro-
grama de Melhoramento da Gené-
tica Bovina, as ações de divulgação 
dos produtos mineiros em novos 
mercados, a retirada da vacinação 
contra a febre aftosa dos rebanhos 
mineiros são algumas das ações 
executadas. Além disso, tem todo 
o trabalho do Sistema Estadual da 

Agricultura, desenvolvendo pesqui-
sas, assistência técnica e vigilância 
sanitária, que se somam para a 
excelência desse resultado”, avalia.

LIDERANÇA

Consolidado como o maior 
produtor de café arábica do mun-
do, Minas deve produzir 27,2 mi-
lhões de sacas em 2024, com cres-
cimento de 0,6% na comparação 
com a safra anterior, de acordo 
com a Conab. A safra mineira cor-
responde à metade da produção 
brasileira, e o estado mantém sua 
posição histórica de principal pro-
dutor de café do país.

Outro produto característico 
da produção agropecuária minei-
ra, o leite ocupa uma posição de 
protagonismo ao lado do café.  O 
estado é a principal bacia leiteira 
do Brasil, com uma produção anu-
al de 9,4 bilhões de litros, o que 
corresponde a 27% do total nacio-
nal.

Minas também lidera o ranking 
nacional na produção de batata-in-
glesa, alho e ervilha e na criação de 
equinos. Está ainda entre os princi-
pais produtores de feijão, abacate, 
laranja, limão, sorgo, látex, cana-
-de-açúcar, banana, tilápia e ovos 
de galinha e de codornas.
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DE MINAS PARA O MUNDO

Em uma análise setorial das ex-
portações em Minas Gerais, o agro-
negócio está atrás apenas do setor 
minerário. Em 2023, o agro bateu 
recorde no volume comercializado, 
com o embarque de 15,6 milhões 
de toneladas e aumento de 13,3% 
em comparação a 2022. O valor 
alcançado foi de US$ 14,3 bilhões, 

respondendo por 36% do valor 
total das exportações mineiras. 
Puxados pelo café, carro-chefe do 
setor, os produtos mineiros foram 
distribuídos para 175 países.

QUALIDADE

E não é apenas nas commo-
dities que o setor se destaca. A 
diversidade e, especialmente, a 

qualidade da produção mineira 
vêm ganhando visibilidade e reco-
nhecimento nos mercados interno 
e externo. 

Cafés especiais, vinhos e azei-
tes, produzidos com tecnologia 
desenvolvida pela Empresa de Pes-
quisa Agropecuária de Minas Ge-
rais (Epamig), são premiados mun-
do afora. Os queijos artesanais, tão 
importantes na cultura do mineiro, 

têm conquistado reconhecimento 
em disputas internacionais.

“Em parceria com os produto-
res rurais, o sistema Agricultura de 
Minas trabalha para que o agrone-
gócio mineiro seja cada vez mais 
diversificado, conquistando novos 
mercados com produtos de quali-
dade e com valor agregado”, afirma 
o secretário Thales Fernandes. (As-
com Seapa)

Os estabelecimentos que mani-
pulam subprodutos de origem ani-
mal não comestíveis, como couro, 
chifres e escamas precisarão, em 
breve, se adequar à nova legislação 
que regulará o cadastro de empre-
sas e o credenciamento de profis-
sionais do setor. O governo de Mi-
nas, por meio do Instituto Mineiro 
de Agropecuária (IMA), autarquia 
vinculada à Secretaria de Agricul-
tura, Pecuária e Abastecimento 
(Seapa), lançou consulta pública 
para dar voz à sociedade e aos inte-
ressados no tema. As contribuições 
podem ser enviadas por formulário 
próprio até o dia 1º de março.

Em 2023, o Ministério da Agri-
cultura e Pecuária (Mapa) publicou 
a portaria 871 que institui a Guia de 
Trânsito de Subprodutos de Origem 
Animal (GTS), em substituição ao 
Certificado de Inspeção Sanitária, 
modelo E (CIS-e), em vigor desde a 
década de 70. 

A portaria federal determina 
que os estabelecimentos que pos-
suem registro no Serviço de Inspe-
ção Federal (SIF) regularizem seus 
cadastros nos órgãos estaduais e 
que profissionais técnicos sejam 
treinados e credenciados para a 
emissão da GTS. A portaria que 
será publicada pelo IMA afeta cur-

tumes e empresas que manipulam 
e exportam soro fetal, por exemplo. 

A nova legislação estadual trará 
detalhes sobre a forma de cadastro 
dessas empresas no IMA. Algumas 
dessas empresas foram desobriga-
das do registro no Mapa, outras 
ainda têm esse registro, que deixa-
rá de valer em até um ano após a 
publicação da portaria 871, ou seja, 
agosto de 2024. 

Já os responsáveis técnicos vin-
culados aos estabelecimentos que 
manipulam subprodutos de origem 
animal não comestíveis precisarão 
passar por treinamento específico 
caso tenham interesse em se cre-

denciar para a emissão da GTS. 
A expectativa é que os primeiros 
treinamentos ocorram ainda no 
primeiro semestre de 2024.

A principal finalidade da GTS é 
controlar o trânsito de subprodutos 
de origem animal e, assim, dimi-
nuir o risco de transmissão de do-
enças de impacto para a pecuária.

PARTICIPAÇÃO DA SOCIEDADE

Segundo Patrícia Maluf, médica 
veterinária e membro titular da Co-
missão Permanente de Análise e Re-
visão dos Atos Normativos do IMA 
(CPAR), “a consulta pública é muito 
importante, pois é uma forma de 
participação da sociedade, e não só 
daqueles que serão afetados pela 
nova legislação, mas também dos 
profissionais do Serviço Veterinário 
Oficial ou mesmo de entidades de 
classe do agro”. 

A iniciativa não é novidade. 
Desde 2021, o IMA abre consultas 
públicas para consultar a opinião 
da população. A última, aberta em 
2023, foi utilizada para regulamen-
tar a produção de queijos artesa-
nais de casca florida.

No site do IMA (www.ima.mg.
gov.br) já é possível participar da 
consulta pública sobre a nova le-
gislação estadual que trata do cre-
denciamento de profissionais para 
a emissão da GTS e o cadastro de 

estabelecimentos que manipulam 
e comercializam subprodutos ani-
mais não comestíveis em Minas 
Gerais.

A intenção da CPAR é que ainda 
em março de 2024 a nova portaria 
seja publicada. Após o término do 
prazo para que a sociedade se ma-
nifeste, que vai de 21 de fevereiro a 
1º de março, a Comissão analisará 
as propostas recebidas, fará devo-
lutivas aos participantes, ajustará 
o texto com base nas sugestões, e 
passará a pauta à Procuradoria do 
IMA para análise jurídica. Após 
todo esse processo, a nova legisla-
ção é publicada no Diário Oficial de 
Minas Gerais e entra em vigor.

Além de atestar os subprodu-
tos de origem animal não comes-
tíveis, a GTS também possibilitará 
a rastreabilidade desses produtos, 
ou seja, saber de onde vêm e para 
onde vão, o que também possibi-
lita a mitigação do risco de conta-
minação do rebanho mineiro por 
doenças como a febre aftosa, que 
hoje não existe no estado de Minas 
Gerais, mas que necessita monito-
ramento constante, principalmente 
em um momento tão importante 
como o que o estado passa, com o 
pleito do reconhecimento interna-
cional como livre de febre aftosa 
sem vacinação. 

AS EXPORTAÇÕES DE COURO 

NO BRASIL

Os subprodutos de origem ani-
mal não comestíveis podem ser de 
uso industrial ou técnico. Como 
exemplos de subprodutos para 
uso industrial temos o couro, as 
escamas, as peles ou os chifres. Já 
os subprodutos para uso técnico 
podem ser exemplificados pela la-
nolina, a bile, a heparina ou os de-
rivados de sangue.

Para se ter uma ideia, em janeiro 
de 2024, o Centro das Indústrias de 
Curtumes do Brasil (CICB) regis-
trou, em seu relatório “Exporta-
ções brasileiras de couros e peles”, 
o valor de US$ 102,2 milhões em 
exportações brasileiras. Segundo a 
entidade, esses produtos vão para 
países como China, Estados Unidos 
e Itália.

Ainda de acordo com o CICB, 
em janeiro deste ano, Minas Ge-
rais figura entre os dez estados que 
mais exportaram couro no país, 
movimentando mais de US$ 3 mi-
lhões. O estado brasileiro que mais 
exportou couro neste ano foi o 
Rio Grande do Sul, movimentando 
mais de US$ 28 milhões.

Somente em janeiro, o relatório 
da CICB registrou um embarque to-
tal de 42,7 mil toneladas em couros 
e peles no Brasil, o maior volume 
desde setembro de 2020. (Igor Tor-
res/ IMA)
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Todos ficam constrangidos com a presença de Marcos, e Natália apoia o sobrinho. Rico 
termina o relacionamento com Renée. Carlinhos se declara para Carol. Giovanni convida 
Marcos para conhecer a empresa da família. Helena pede que Roberto afaste Marcos de 
sua vida. Natália conta para Carol que Marcos é filho de Helena. Ísis sofre uma agressão ao 
tentar defender um animal na rua, e Marcos a defende. Lara, Yeda e Mário descobrem que 
o atestado de óbito de Átila foi falsificado.

Miguel chega para falar com César, e consegue plantar a escuta no quarto de hotel. 
Rui sofre um acidente. Alícia inicia seu podcast com Maria, e todos se emocionam. 
Vieira explica a Pascoal como será seu julgamento. César revela para Preciosa o esque-
ma de contrabando. Bebel decide vender seu apartamento e sua parte na Conde de 
Montebello. Soraya e Francisco se emocionam ao ouvir o coração do bebê. Lampião 
pede Mercedes em casamento. 

RESUMO DE Novelas
Dona Patroa pressiona Egídio, que confessa ter pegado o vestido de Joana no varal. 

Damião revela a Ritinha seu interesse por ela. Venâncio inventa para Eliana que Teca é 
sobrinha de Buba. Bento não gosta da ideia de João Pedro cuidar de suas terras. Bento e 
Kika descobrem que Zé Augusto foi traído pela mulher e está sendo investigado no hospi-
tal. Kika se oferece para ajudar Augusto. José Inocêncio reclama dos filhos para Mariana. 
Damião beija Ritinha. 

Julieta faz festa na casa do pai e chama os jovens do Lado Vila e do Lado Torre. Téo 
percebe que a chuteira, que antes tinha ganhado do Bernardo, agora está nos pés de 
Romeu. Fausto passa mal ao descobrir que Bassânio namora Pórcia. Na confraterni-
zação, Romeu tenta agradar a Téo, que não facilita. Romeu fica incomodado com o 
jeito ranzinza do rival, e Téo com a presença de Romeu na casa.

Assumiu? Edu Guedes manda recado 
carinhoso para Ana Hickmann ao vivo na 
televisão

Carolina Dieckmann rebate críticas após 
afirmar que sofreu mais com separação que 
com a morte da mãe: ‘Maldade humana’
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Jonas desperta e se emociona ao ver Giovanni. Ísis conforta Giovanni. Míriam conta 
a Fagundes o nome do filho de Helena. Marcos pede ajuda a Carol para contar a Natália 
que deixará a casa da tia. Mário consegue marcar um encontro com Lara, usando um perfil 
falso num aplicativo de encontros. Míriam fica sabendo que o filho de Helena está no Rio 
de Janeiro. Tony instala uma câmera-espiã na sala de Roberto. Mário registra o encontro 
de Roberto, Vilma e Calixto. Jonas descobre que pode perder os movimentos das pernas.

Merreca afirma a Miguel que encontrará quem roubou Maria. Cecília revela a Bar-
reto que Pascoal a procurou. Julião se surpreende com a agressividade de César. Pre-
ciosa conta para Luna que Miguel e César brigaram. Barreto procura Pascoal. Merreca 
descobre que Maria está doente. Preciosa recebe uma intimação para a audiência de 
divórcio. Merreca se emociona ao falar com Maria. Francisco pede para conversar com 
Soraya. César se despede de Luna. César e Nero trocam ofensas. 

RESUMO DE Novelas
Padre Santo aceita fazer o casamento de José Inocêncio e Maria Santa com a par-

ticipação dos convidados e todos celebram a decisão. José Inocêncio leva Maria Santa 
até o Jequitibá para pedir sua benção, e mostra o facão enterrado. Maria Santa e José 
Inocêncio passam a noite juntos. Deocleciano e Jupará pedem a mão de Morena e Flor 
em casamento, respectivamente, e a benção ao Padre Santo para casá-los. Inácia e Maria 
Santa se estranham. 

Fred e Glaucia ganham o comando do CEC e deixam Hélio permanecer como 
treinador, mas Hélio se recusa e decide encerrar a carreira no CEC. Domitila pede 
desculpa para Mariana pela forma que agiu, ela diz que se deixou levar pelo ciúme. 
Mariana a perdoa. Mini fala para Hélio ficar no CEC, porque as crianças gostam dele, 
mas Hélio não quer. Glaucia vai até o Monter Mercado, joga na cara de Vera que 
conquistou o comando do CEC e pede demissão oficial do estabelecimento. Fred e 

Glaucia avisam Leandro que ganharam de Hélio na votação e Leandro fica surpreso com o resultado. Vera avisa que 
todos os funcionários vão ganhar curso de Libras para se comunicar com a Pórcia e atender melhor clientes surdos. 

‘Volta por cima’: Preta Gil aparece 
deslumbrante em biquíni ousado e 
deixa cicatrizes de luta contra o câncer à 
mostra

Atriz e diretora Jandira Martini morre aos 
78 anos; Marcos Caruso e mais famosos 
lamentam: ‘Minha confidente e mestra’

Em uma das melhores e mais ilu-
minadas fases de sua vida, Preta Gil 
usou um biquíni bem diferente para 
mostrar todo o seu corpo e cicatrizes 
na barriga ao som de sua nova música. 
Veja fotos!

Preta Gil exibe cicatrizes de luta 
contra o câncer em novas fotos de 
biquíni

Preta Gil está curada de um câncer 
de intestino desde dezembro do ano 
passado

Preta Gil vem atualizando suas 
redes sociais com fotos e vídeos de 
biquíni

Preta Gil publicou um novo vídeo 
só de biquíni em uma piscina divul-
gando sua nova música

Preta Gil deixou à mostra cicatrizes 
em sua barriga da luta contra o câncer 
de intestino

A cantora Preta Gil , curada de um 
câncer de intestino que foi tratado du-
rante o ano passado, está vivendo uma 
belíssima fase em sua vida. Sem medo 

de julgamentos, a artista vem publi-
cando várias fotos e vídeos de biquíni 
mostrando seu corpão.

Após dar o que falar com um vo-
lume íntimo, Preta Gil voltou a causar 
só de biquíni. Divulgando sua música 
nova, a filha de Gilberto Gil comparti-
lhou um vídeo dentro de uma piscina 
e de frente para o mar mostrando to-
das suas cicatrizes.

As marcas, deixadas pela luta con-
tra o câncer de intestino no último 
ano, foram evidenciadas e geraram 
inúmeros elogios para Preta Gil, que 
posou usando um biquíni ousado que 
simulava mãos na parte de cima, co-
brindo seus seios.

“Como é lindo ver alguém renas-
cendo”, comentou uma seguidora. 
“Acho que é a fase da Preta mais lin-
da que eu já vi, e não é no corpo só 
mas no sorriso e no olhar... ta gata”, 
elogiou outra. “Levanta sacode a po-
eira e da a volta por cima”, citou um 

terceiro.

Preta Gil renovou o visual com 
mega hair recentemente

Nos preparativos para retomar seu 
bloco de Carnaval neste ano, Preta 
Gil renovou seu visual recentemente 
com a aplicação de mega hair para dar 
volume aumentar o comprimento de 
suas madeixas.

“Cor preta chocolate e mel”, clas-
sificou a cantora, que também revelou 
que o motivo do mega hair se deu por 
causa da queda excessiva de cabelo 
por causa do tratamento contra o cân-
cer de intestino, que chegou ao fim 
em dezembro passado.

“Sim, meu cabelo caiu muito du-
rante o tratamento, mas não fiquei 
careca, sobraram uns fios que me 
permitiram por o aplique. A perda de 
cabelo mexe muito com nós mulheres 
em tratamento oncológico, mas cabe-
lo cresce o que importa é a cura!!!”, 
celebrou Preta Gil.

Jandira Martini morreu aos 78 anos 
nesta segunda-feira (29). Atriz, produ-
tora, diretora e roteirista, atuou em 
novelas como ‘Sassaricando’, ‘Éramos 
Seis’, ‘O Clone’ e ‘Escrito nas Estrelas’

Atriz Jandira Martini morreu aos 78 
anos por conta de um câncer

Morte da atriz Jandira Martini foi 
revelada pelo amigo Marcos Caruso: 
‘Minha grande confidente, conselhei-
ra e responsável pelas minhas maiores 
gargalhadas. Minha mestra’

Atriz Jandira Martini atuou em 
novelas da Globo, Manchete, Band e 
SBT, como ‘Sassaricando’, seu primei-
ro papel de destaque na TV

Atriz Jandira Martini enfrentava um 
câncer no pulmão há alguns anos

Atriz Jandira Martini em cena da 
minissérie ‘A Casa das Sete Mulheres’; 
artista esteve ainda em ‘O Clone’ e 
‘Éramos Seis’ só para citar alguns tra-
balhos

A atriz Jandira Martini morreu aos 
78 anos nesta segunda-feira (29) após 

enfrentar um câncer no pulmão, mes-
ma doença que vitimou Rita Lee em 
maio de 2023. A notícia foi dada por 
Marcos Caruso , com quem contrace-
nou em uma série de trabalhos como 
a quarta versão da novela “Éramos 
Seis” (SBT, 1994), na qual foram o ca-
sal Genu e Virgulino.

“Minha grande confidente, con-
selheira e responsável pelas minhas 
maiores gargalhadas. Minha mestra. 
Sabe quando você passa pela escola 
na qual você estudou e vê que o pré-
dio foi demolido? Assim me sinto com 
a sua partida”, lamentou o artista em 
seu Instagram.

A morte de Jandira, que também 
era autora, produtora e diretora de 
teatro é mais uma a abalar o mundo 
artístico nos primeiros dias deste ano. 
Além de “Éramos Seis”, a artista esteve 
em outras produções da Globo, Band, 
SBT e Manchete, fora papéis no teatro 
e no cinema.

Morte da atriz Jandira Martini é la-
mentada na web

Além do ator, muitos outros artis-
tas mostraram seu pesar com a morte 
da veterana. “Sinto muito”, escreveu 
Larissa Maciel. “Meus sentimentos!”, 
prosseguiu Paloma Bernardi. “Triste-
za”, frisou Vanessa Giácomo.

“Perda lamentável. Uma professora 
de artes cênicas, uma querida e atriz 
maravilhosa!”, exaltou Solange Couto. 
Leonardo Brício, Grace Gianoukas, 
Regiane Alves e Sonia Abrão também 
mostraram pesar com a perda de Jan-
dira.

Recorde a carreira da atriz Jandira 
Martini

Natural de Santos e nascida em 10 
de julho de 1945, Jandira Lúcia Lalia 
Martini chegou a se formar em Letras 
pela Universidade Católica da sua ci-
dade natal. Anos depois, formou-se 
em Interpretação pela Escola de Arte 
Dramática da Universidade de São 
Paulo.
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RESSALTADO
ETENOCAUTE
VIRUSNI

PITUBLEFAR
SUMOIRISO

TEMENDAT
MAINNETEU

ITJAGUAR
INDOLORRI

TAGOSAIS
HIATOEAT

MRASTAFARI
CARAURUC

IIAMARGO
ECONOMISTAS

Exame hu-
milhante
em peni-
tenciárias

(?)-vizi-
nho: dedo

anular
(pop.)

Sublinhado
com ca-

neta fosfo-
rescente

A Roma
Brasileira

(SP)

Finaliza-
ção es-

petacular
de lutas

Álgebra
(?), ramo
da Mate-
mática

Acidente
comum 

em quedas

Ato Insti-
tucional
(sigla)

Mentir,
como no
jogo de
pôquer 

Um dos
sinto-

mas de
gravidez

Reação à
boa piada

Alteração
em um

projeto de
lei (jur.)

Elisângela
Adriano,
ex-atleta
brasileira

Cartunista 
cofunda-
dor de "O
Pasquim"

O tratamen-
to reali-

zado com
anestesia

(?) e E: as
classes
pobres
(Econ.)

(?) Rodrigo
de Freitas:

postal
carioca

Resultado 
do trabalho
agrícola

(pl.)

Letra
inicial de 
produtos
da Apple

Encontro
vocálico

em
"Paraíba"

Forma de
conexão

mecânica

(?) de ba-
nho, pro-
duto aro-
matizante

Não dizer
(?) nem
bê: nada

responder

Sinal como
o "pé de
galinha"

(?) De-
levingne,
top model
britânica

O chá de
boldo, por
seu sabor

A sexta
corda do

violão

Raposo
Tavares, 

bandeiran-
te paulista

A vogal
marcada
no jogo 
da velha

Interjeição
de espanto

Transpiram

Agosto
(abrev.)

Trem, em
inglês

Principal,
em inglês

Elizabeth (?), avó do
Príncipe William

Celso Furtado e Mário
Henrique Simonsen

Mau-
cheiro
(bras.)

Itinerários divulgados
por

agências
de viagens

Penteado de
Bob Marley

Lar do
boto (fig.)

Pronome 
possessivo

Grama
(símbolo)

Esporte
japonês, é
praticado
há mais 
de dois 

mil anos

Camarão
de água

doce

O ebola 
e a chi-

kungunya,
por sua
natureza

(?) de percussão:
bateria, xilofone 

ou atabaque
Energia (abrev.)

Pedra, em inglês
Leda Nagle,

apresentadora do
"Sem Censura"

3/aca. 4/cara — main — pitu. 5/stone — train. 6/jaguar.
Edu Guedes apresenta o programa 

‘The Chef ’, na Band, e apresentou uma 
publicidade feita por Ana Hickmann. 
Confira!

Assumiu? Edu Guedes manda reca-
do carinhoso para Ana Hickmann ao 
vivo na televisão

Ana Hickmann e Edu Guedes se tor-
naram alvos de rumores de romance e 
têm dado vários indícios de que o clima 
entre eles é de bastante intimidade

Edu Guedes mandou um recado 
para a suposta namorada ao vivo no 
‘The Chef ’, programa que comanda na 
Band

Edu Guedes anunciou um mer-
chandising de um portal de concursos 
premiáveis que tem Ana Hickmann 
como garota-propaganda

Edu Guedes mandou recado para 
Ana Hickmann publicamente e chamou 
a apresentadora de Aninha 

Ana Hickmann e Edu Guedes se tor-
naram alvos de rumores de romance e 
têm dado vários indícios de que o clima 
entre eles é de bastante intimidade. 
Nesta quarta-feira (21), o apresentador 
mandou um recado para a suposta na-
morada ao vivo no “The Chef ”, progra-
ma que comanda na Band.

Edu anunciou um merchandising 

de um portal de concursos premiáveis 
que tem Ana como garota-propaganda. 
Ao final da publicidade, o apresentador 
fez questão de cumprimentar a loira 
publicamente. “Vou aproveitar e man-
dar um beijo pra Ana, pra Aninha, que 
gravou esse comercial”, disse o contra-
tado da Band, no ar.

Ana e Edu não confirmam os ru-
mores de affair e o apresentador já até 
disse que o que existe entre eles é “uma 
amizade de 20 anos”. No entanto, os 
constantes flagras dos dois juntos nas 
últimas semanas têm ajudado a reforçar 
os boatos - e a torcida do público - por 
um romance.

ALEXANDRE CORREA CHAMA EDU 
GUEDES DE ‘DOENTE MENTAL’

A semana foi marcada por novos 
ataques de Alexandre Correa contra 
Ana. Em um áudio divulgado pela co-
lunista Fábia Oliveria, do Metrópoles, o 
empresário acusa a ex-mulher de ser al-
coólatra e pede que ela seja submetida 
a um teste de sanidade mental.

“Ela bebia e ficava extremamente 
violenta e agressiva. Disso, criava fatos 
contra mim, criava situações e me hu-
milhava na frente de todos e de tudo. 
Agora, o comportamento dela se torna 

mais latente, porque ela inclui o doen-
te mental do Eduardo Guedes. Quem 
concorda com uma insanidade mental 
é doente mental junto, então são dois 
loucos juntos”, dispara Alexandre.

Para Alexandre, a ex-mulher é mitô-
mana, transtorno psicológico caracteri-
zado pela compulsão com a mentira, 
e não pode mais estar em liberdade. 
“Tentaram pela terceira vez a minha 
prisão e eu não vou esperar a quarta 
vez. Eu não quero mais Ana Hickmann 
solta, eu quero Ana Hickmann sendo 
investigada, sendo testada e sendo au-
tuada pelas suas loucuras”, conclui.

Em nota enviada ao Purepeople, a 
assessoria de imprensa da apresenta-
dora destacou esta como mais uma das 
violências praticadas pelo empresário.

“Ana Hickmann vem sofrendo 
uma série de violências de Alexandre 
Correa. Réu por violência doméstica, 
o ex-marido da apresentadora não se 
contentou em agredi-la fisicamente, 
emocionalmente e patrimonialmente, 
e passou a atacá-la na grande imprensa, 
com o objetivo de encobrir as provas da 
agressão e do desvio de dinheiro das 
empresas que administrava”, destaca a 
equipe da famosa.

Carolina Dieckmann justificou decla-
ração dada em entrevista a Tati Bernardi 
e lamentou os ataques. Confira o posicio-
namento da atriz!

Carolina Dieckmann rebate críticas 
após afirmar que sofreu mais com sepa-
ração que com a morte da mãe: ‘Maldade 
humana’

Carolina Dieckmann concedeu uma 
entrevista sincera ao programa ‘Desculpa 
Alguma Coisa’, exibida pelo Universa, do 
UOL

Carolina Dieckmann abriu o jogo 
sobre diversos temas, como o vazamento 
de suas fotos íntimas, em 2012, e a per-
seguição que sofreu do programa ‘Pânico 
na TV’

Carolina Dieckmann viralizou ao 
comparar a dor da separação com Marcos 
Frota à morte de sua mãe

Carolina Dieckmann e Marcos Frota 
se casaram na década de 1990

Carolina Dieckmann concedeu uma 
entrevista sincera ao programa “Desculpa 
Alguma Coisa”, exibida pelo Universa, 
do UOL. Ela abriu o jogo sobre diversos 
temas, como o vazamento de suas fotos 
íntimas, em 2012, e a perseguição que 
sofreu do programa “Pânico na TV”. No 
entanto, um trecho em especial viralizou 
nas redes sociais: o que ela compara a dor 
da separação com Marcos Frota à morte 

de sua mãe.

“Minha separação com o Marcos foi 
barra pesadíssima. Acho que quando eu 
perdi minha mãe [Maíra Dieckmann fa-
leceu em agosto de 2019], eu não fiquei 
tão triste. Separar é muito difícil. Perder 
uma mãe é muito mais sério, mais triste. É 
que perder uma mãe, eu não tenho o que 
fazer. Quando você decide separar, tem 
uma carga. Não é só o sofrimento, tem o 
peso”, disse Carolina, no programa.

Nesta sexta-feira (23), Carolina voltou 
a falar do assunto em seu perfil no Ins-
tagram após se tornar alvo de ataques e 
justificou seu posicionamento. “Quando 
eu falei para a Tati daquela tristeza, era 
no sentido de comparar uma tristeza com 
culpa e uma tristeza sem culpa. É óbvio 
que perder uma mãe, você que perdeu 
sabe o que eu tô falando, é uma dor qua-
se inexplicável. Mas eu não podia fazer 
nada”, lamentou.

Carolina explicou que sentiu culpa 
pelo sofrimento do filho e até mesmo 
do ex-marido. “Durante muito tempo eu 
sofri muito por me sentir responsável por 
tudo o que o meu filho sofreu. Eu, por ter 
tomado a decisão, me senti culpada pelo 
sofrimento até do Marcos. Para mim eu 
era uma causadora. Até eu metabolizar 
aquilo, entender que eu fiz algo que era 

impossível eu não ter feito, eu sofri mui-
to”, conta.

CAROLINA DIECKMANN LAMENTA 
ATAQUES POR DECLARAÇÃO: ‘FOI MUI-
TO DURO PRA MIM’

Segundo Carolina, alguns internautas 
chegaram a colocar em cheque o com-
portamento da mãe e a relação entre as 
duas por conta da declaração.

“As pessoas até começaram a falar 
que talvez eu não tenha sofrido porque 
a minha mãe era má. Nunca houve isso, 
minha mãe era incrível, mas a maldade 
humana é tão grande que até nisso as 
pessoas chegam. A minha mãe era uma 
mulher muito boa, muito incrível. E ela 
morreu”, diz Carolina.

Por fim, Carolina lamentou que um 
corte de uma entrevista onde falou de 
forma tão sincera tenha rendido tama-
nha polêmica. “Eu só vim aqui explicar 
porque ler que eu não senti a morte da 
minha mãe foi muito duro para mim. 
Sem drama. Às vezes a pessoa escreve e 
não sabe o quanto ela está machucando a 
outra. Por que essa pessoa me machucou? 
O que eu fiz para ela falar uma coisa tão 
dura? Até quando a gente vai continuar 
vindo na internet falar qualquer coisa, 
machucar as pessoas à toa?”, questionou.
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O Cruzeiro conseguiu abaixar um 
pouco a poeira levantada pela eli-
minação na primeira fase da Copa 
do Brasil ao garantir, nesse domin-
go (25/2), a classificação para a 
semifinal do Campeonato Mineiro. 
Atuando no Parque do Sabiá, em 
Uberlândia, o time venceu o Pouso 
Alegre por 2 a 0, em jogo válido 
pela 7ª rodada da fase classificató-
ria.
Os gols foram marcados no pri-
meiro tempo, pelo lateral-direito 
William, que fez o seu primeiro em 
2024, e pelo atacante Juan Dinen-
no, artilheiro da temporada, agora 
com quatro tentos. Especialmente 
na segunda etapa, a Raposa per-
deu diversas chances, como com 
Matheus Pereira, que teve um pê-
nalti defendido por Thiago Braga, 
um dos destaques do duelo.

PROJEÇÃO - Com esse resultado, 
o Cruzeiro mantém a liderança 

do Grupo A, com 16 pontos, um 
a mais que o Tombense, 2º. Dessa 
forma, o clube pode até perder o 
primeiro lugar na última rodada, 
mas não pode ser alcançado por 
nenhum outro 2º colocado de 
outra chave, garantindo, assim, 

presença na próxima fase – se clas-
sificam os três líderes e o melhor 

segundo colocado.
Na 8ª rodada, o time celeste encara 
o Uberlândia – jogo será no sábado 
(2/3), às 16h30, no Mineirão. Equi-
pe do Triângulo está em uma situa-
ção curiosa: 2ª colocada do Grupo 
B com oito pontos, pode avançar 
ou então terminar na lanterna, ten-
do que disputar um triangular final 
para se livrar do rebaixamento. 
(OTempo)

Eduardo Vargas foi o escolhido 
por Felipão para entrar no lugar 
de Alisson no empate por 1 a 1 
entre Atlético e América na Arena 
Independência neste sábado (24). 
O comandante elogiou bastante o 
chileno, que atuou pela segunda 
vez na temporada no clássico das 
multidões.
“Vargas vem merecendo essa opor-
tunidade. Desde quarta eu venho 
conversando com Vargas, mesmo 
que alguns não gostem, eu vou te 
dar oportunidade, vou te bancar. 
Só me dar um respaldo que vou 
contigo até a morte. Ele foi ótimo 
e terá mais oportunidade. Quem 
faz por merecer terá oportunida-
de”, comentou Felipão.
O chileno entrou aos 20 minutos 
do segundo tempo, após Alisson 
sentir câimbras. Vargas não havia 
sido relacionado para quatro jo-

gos e entrou em campo apenas na 
derrota por 2 a 1 diante do Patro-
cinense, em Patrocínio, na estreia 
do Mineiro.
“Sempre tínhamos o conceito de 
que Vargas não poderia ser útil, e 
hoje ele mostrou que ele será útil. 
Estamos trabalhando por uma en-
tidade. Queremos vencer e dar à 
entidade o que ela pretende, por-
que também temos que trabalhar 
a parte financeira”, disse o coman-
dante.

PRÓXIMO JOGO

O Atlético volta a campo no sába-
do (2), às 16h30, diante do Ipatin-
ga, na Arena MRV. A equipe atleti-
cana é a atual líder do Grupo B, 
com 11 pontos conquistados, três 
a frente do segundo colocado Villa 
Nova. (OTempo)

O volante Juninho do América desa-
bafou após o empate com o Atlético 
no clássico deste sábado (24). Para 
o capitão, mesmo diante do alto in-
vestimento do Galo, o Coelho tinha 
condições de sair com a vitória. 
América e Atlético empataram em 1 
a 1 no Independência, em partida 
válida pela 7ª rodada do Campeo-
nato Mineiro. 

Juninho falou analisou o resultado 
em entrevista à “TV Globo”. “Saio 
triste por esse gol no último lance. 
Decepcionado. A gente veio para 
ganhar bem dos caras, com todo o 
respeito. Sei o tamanho do clube 
de lá, a qualidade, o investimento, 
respeito tudo. Mas entendo o mo-
mento. Se eu vier aqui e não enalte-
cer nosso momento, me considero 

um nada. A gente veio e era favori-
to realmente. Só que no final eles 
acharam um gol na bola parada foi 
o que aconteceu. Um chute difícil, 
rebote, e gol”, disse. 
O Galo empatou a partida nos 
acréscimos com Rubens, que apro-
veitou o rebote do goleiro Dalber-
son após cobrança de falta de Hulk. 
(OTempo)

Cruzeiro vence o Pouso Alegre e se 
classifica para a semifinal do Mineiro

Vargas aproveita chance e conquista elogios 
de Felipão após empate com América

"Acharam um gol na 
bola parada", desabafa 
Juninho sobre empate 
com o Atlético 
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MÉDICO CIRURGIÃO 
CABEÇA E PESCOÇO
OS CANDIDATOS DEVERÃO CADASTRAR CURRICULUM NO SITE DA SANTA CASA MONTES CLAROS:

www.santacasamontesclaros.com.br/trabalhe-conosco NA ABA CORPO CLÍNICO.

Informações adicionais no horário comercial, pelo telefone (38) 3229-2048 ou 

e-mail: secdiretoria@santacasamontesclaros.com.br

Uma decisão a ser tomada pelo Supremo 
Tribunal Federal (STF) relacionada ao 
Imposto de Transição de Bens Imóveis 
(ITBI), uma arrecadação municipal, pro-
mete movimentar o mercado imobiliário. 
O tema, que deve ser discutido ainda em 
2024, vai tratar da base de cálculo para 
aplicação do imposto, que deve seguir o 
valor real de mercado do imóvel e não o 
valor venal, como era feito de praxe.
Ao comprar uma casa ou um apartamen-
to é necessário pagar o ITBI, um valor 
que varia entre os municípios, mas que 
geralmente é de 2% a 3% do valor do 
imóvel. Atualmente as prefeituras utili-
zam o valor venal na avaliação de pre-
ço, um cálculo próprio e com base no 
mercado local e, a partir disso, definem 

o preço por metro quadrado e então é 
aplicado o percentual do ITBI.
Porém, muitas transações são realizadas 
com valores inferiores ao valor real, uti-
lizando-se o valor venal, que na maioria 
das vezes encontra-se defasado em rala-
ção à transação propriamente dita. Assim, 
apesar da guia do imposto requerer que 
o cálculo siga o direcionamento do mu-
nicípio, o Judiciário foi acionado para 
resolver o imbróglio e parametrizar os 
valores de base de cálculo para fins tri-
butários.
De acordo com o advogado Raphael Me-
deiros, o valor do ITBI estabelecido pe-
los municípios é muitas vezes excessivo 
e o STF pode trazer uma base de cálculo 
correta e uniforme para o imposto. “A 

decisão do STF servirá para padronizar 
essas cobranças e não estar mais unida ao 
regime de oportunidade e conveniência 
do administrador público. Atualmente, 
como não se tem uma parametrização 
com a correta base de cálculo para com-
puto do imposto, os compradores aca-
bam por declarar valores inferiores ao 
negociado a fim de burlar o fisco”, afirma.
De tal maneira, a medida beneficiaria tan-
to o contribuinte, que saberia exatamen-
te o valor a ser pago, quanto o adminis-
trador público, uma vez que haverá uma 
regra objetiva para o cálculo dos valores. 
Por outro lado, haveria uma majoração 
da base de cálculo, ou seja, representaria 
um aumento da carga tributária ao con-
tribuinte.

O ministro do Supremo Tribunal 
Federal (STF) Edson Fachin votou 
na sexta-feira (23) para reconhe-
cer que a Corte deverá unificar 
nacionalmente a questão sobre o 
vínculo de emprego entre moto-
ristas de aplicativo e a plataforma 
Uber. 
A Corte começou a analisar no ple-

nário virtual se reconhecerá a cha-
mada repercussão geral, mecanis-
mo que obriga todo o Judiciário a 
seguir o entendimento do STF após 
o julgamento de uma causa. 
Ao votar pelo reconhecimento da 
repercussão, Fachin citou que exis-
tem no país cerca de 10 mil ações 
sobre o assunto e é necessária uma 

decisão definitiva do Supremo. O 
ministro é relator de uma ação que 
trata da “uberização”. 
“Não se pode olvidar que há deci-
sões divergentes proferidas pelo 
judiciário brasileiro em relação à 
presente controvérsia, o que tem 
suscitado uma inegável insegu-
rança jurídica. As disparidades de 

posicionamentos, ao invés de pro-
porcionar segurança e orientação, 
agravam as incertezas e dificultam 
a construção de um arcabouço ju-
rídico estável e capaz de oferecer 
diretrizes unívocas para as cidadãs 
e cidadãos brasileiros”, afirmou o 
ministro. 
O julgamento virtual vai até o dia 

1º de março. Após decidir sobre o 
reconhecimento da repercussão 
geral, o Supremo vai marcar novo 
julgamento para decidir definitiva-
mente sobre a validade do vínculo 
de emprego dos motoristas com os 
aplicativos. 
Apesar de várias decisões da Justiça 
Trabalhista reconhecerem o vínculo 

empregatício, o próprio Supremo 
possui decisões contrárias. Em de-
zembro do ano passado, a Primeira 
Turma da Corte entendeu que não 
há vínculo com as plataformas. O 
mesmo entendimento já foi toma-
do pelo plenário em decisões váli-
das para casos concretos. (André 
Richter/ Agência Brasil) 

Decisão do STF sobre o ITBI promete 
movimentar o mercado imobiliário

Ministro vota para unificar entendimento 
do STF sobre uberização
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